

## DESTACAN MUJERES

En Colima, la secretaria general del CEN del PRI, Claudia Ruiz Massieu, destacó la participación de las mujeres en política.

A9

LOCAL

## REAPARECE EN SU FUNERAL

El joven había desaparecido en Paraguay, en una zona donde se encuentran distintos grupos del crimen organizado, por lo que se creyó, había sido asesinado.

A7

INTERNACIONAL

## PRIMER CLASIFICADO

Rusia hizo respetar su localía y venció 3-1 a Egipto. De esta forma, el conjunto anfitrión se convirtió en el primer equipo clasificado a los octavos de final.

G1

DEPORTES

# DIARIO DE COLIMA

www.diariodecolima.com

Año 65 No. 21,918 \$8.00



Colima, Colima Miércoles 20 de Junio de 2018

## Balean a dos mujeres y asaltan a otra

Una de las víctimas falleció, en Cuyutlán; disparan a otra, en Tecomán, y se encuentra hospitalizada; a ambas les tiraron por la espalda

Ángeles ÁVALOS/Sergio URIBE ALVARADO

Una mujer fue asesinada de varios balazos dentro de una vivienda, cerca del jardín de Cuyutlán, en el municipio de Armería.

De acuerdo con los primeros reportes, la occisa es Rosa Isela Jaime Avelar, de 20 años de edad, quien recibió un balazo en la nuca, otro en un hombro y uno más en la espalda.

Alrededor de las 4 de la tarde, un individuo llegó hasta donde se encontraba la hoy finada y le disparó en repetidas ocasiones por la espalda, para luego darse a la fuga.

Al lugar arribaron paramédicos de la Cruz Roja, quienes intentaron auxiliarla, pero ya se encon-

traba sin vida.

En otro hecho, una mujer resultó herida de gravedad al ser baleada la mañana de ayer, en una de las calles de la colonia La Floresta, a espaldas de la tienda de Soriana, en Tecomán.

De acuerdo con información extraoficial, la agredida es Perla Isabel Contreras Flores, de 26 años, quien recibió un balazo en la espalda.

Fuentes de policía reportaron que un par de sujetos asaltaron a mano armada, la tarde de ayer, a una mujer que caminaba entre las calles 27 de Septiembre y Santos Chocano, en la colonia Jardines Vista Hermosa de Colima.

ORDEN PÚBLICO/ C6



Alberto Medina

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez confirmó que el próximo sábado se presentarán Eugenia León, Guadalupe Pineda y Tania Libertad, en un concierto gratuito, en La Campana. Lo acompaña Jesús Sánchez Romo, secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano.

SÁBADO, ESPECTÁCULO GRATUITO

## Inaugurarán La Campana con Tania Libertad, Eugenia León y Guadalupe Pineda

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez anunció que con el concierto denominado "Música en La Campana", se inaugura una serie de eventos culturales en el sitio arqueológico del mismo nombre.

En el magno concierto se tendrá la presencia de las cantantes Eugenia León, Guadalupe Pineda

y Tania Libertad.

El concierto, dijo, tendrá lugar el próximo sábado 23 de junio, en punto de las 8 de la noche. Será gratuito y no se necesitará boleto para ingresar.

De igual manera, dio a conocer que las puertas al público estarán abiertas a partir de las 4 de la tarde.

MUNICIPIO/B4

## OPINIÓN

Las iniciativas ciudadanas pueden ser el inicio de la transformación que necesitamos, pues los candidatos presidenciales demostraron en ellos no está la solución.

MARIO SOLÍS ESPINOSA A4

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA A4  
Sergio JIMÉNEZ BOJADO A4  
Gabriel GONZÁLEZ CASTELLANOS A5  
Manuel GODINA VELASCO A5  
GLORIETA A6



89076 59740



Foto Agencia

## NIÑOS ENJAULADOS

Interior de un centro de detención para migrantes en McAllen, Texas, al cual, algunos denominan "La Perra". El presidente de EU, Donald Trump, insiste en separar a hijos de sus padres, cuando éstos son detenidos intentando cruzar ilegalmente la frontera. Hasta ahora no hay reporte de padres colimenses separados de sus hijos. LOCAL/A6/NACIONAL/A10/INTERNACIONAL/A7

## Exigen abogados al PAN retirar candidatura a Insúa

Dice candidato del PAN-PRD que el peor error que ha cometido es haberse emborrachado en público

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Mario García Solórzano, presidente del Colegio de Abogados Penalistas del Estado de Colima (CAPE), exigió congruencia al PAN estatal y retire la candidatura a Héctor Insúa, quien busca reelegirse a la Alcaldía capitalina. Lamentó que un aspirante a un cargo de elección tenga seña-

lamentos de corrupción, al referirse al hecho de que al edil con licencia se le acusa de presunto robo de luz y de evadir pagar la deuda.

Manifestó que no es posible que Héctor Insúa pretenda el apoyo de la gente para reelegirse, pues quien busca repetir en el cargo es porque fue "honesto y porque hizo un buen trabajo a favor de la sociedad".



Hugo Velázquez

Mario García Solórzano.

Por otra parte, el candidato del PAN-PRD, Héctor Insúa, en un foro en el Tec de Monterrey, dijo que el peor error que ha cometido es haberse emborrachado en público.

LOCAL/A2

## Apoyan a FMP jóvenes sin partido

A través de la iniciativa Yo mero con FMP

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Por considerar que es la mejor opción para representar a Colima en el Senado de la República, jóvenes liderazgos de la entidad manifestaron su apoyo al candidato de la coalición Todos por México, Fernando Moreno Peña, a través de la iniciativa Yo mero con FMP.

En entrevista con la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa,

los jóvenes afirmaron que son apartidistas, pero luego de analizar la trayectoria del ex gobernador, decidieron otorgarle su respaldo.

En la entrevista estuvieron presentes el nadador Emiliano Mora Contreras; el basquetbolista Iván Rangel; la locutora Nana Silva; el rapero César Vázquez; Sara Rodríguez, reina de Belleza, así como Claudia López y Andrea Ahumada, diseñadoras gráficas.

LOCAL/A2

## SEGUNDA ETAPA Avanza diálogo para remodelar la Galván

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Las pláticas con el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez y funcionarios del gobierno estatal sobre el proyecto de la segunda etapa de remodelación de la Calzada Galván Sur van por buen camino.

Lo anterior lo manifestaron vecinos, quienes aseguraron que más que quejas, han estado presentando propuestas para obtener un proyecto óptimo y que todos los colimenses salgan beneficiados con esta remodelación.

LOCAL/A6



Alberto Medina

Jóvenes liderazgos de la entidad manifestaron su apoyo al candidato de la coalición Todos por México al Senado, Fernando Moreno Peña, a través de la iniciativa Yo mero con FMP, en entrevista con la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa. De izquierda a derecha: Claudia López, Iván Rangel, Emiliano Mora, César Vázquez y Nana Silva.

## LO APOYAN EN REDES SOCIALES

# Respaldan jóvenes liderazgos candidatura de Fernando Moreno

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Jóvenes liderazgos de la entidad manifestaron su apoyo al candidato de la coalición Todos por México al Senado de la República, Fernando Moreno Peña, a través de la iniciativa Yo mero con FMP.

En entrevista con la Subdirectora General de **Diario de Colima**, Patricia Sánchez Espinosa, los jóvenes afirmaron que son apartidistas, pero luego de analizar la trayectoria del ex gobernador, decidieron otorgarle su respaldo.

Al diálogo acudieron el nadador Emiliano Mora Contreras; el basquetbolista Iván Rangel; la locutora Nana Silva; el rapero César Vázquez; Sara Rodríguez, reina de Belleza, así como Claudia López y Andrea

Ahumada, diseñadoras gráficas.

Ese grupo lanzó su iniciativa de apoyo en las redes sociales, concretamente en *Facebook*, donde, a través de videos, promueven su adhesión a la candidatura del ex rector universitario.

César Vázquez, quien es intérprete de beat box y rap, además de haber participado en varios eventos a nivel nacional, señaló que el movimiento Yo mero con FMP fue conformado por un grupo de amigos, con ganas de innovar en la política.

Refirió que luego de analizar los perfiles y trayectoria de varios candidatos, concluyeron que Fernando Moreno ha hecho bien las cosas, “por lo que decidimos respaldarlo”.

Expresó que en dicho grupo participan ciudadanos de 18 y hasta más de

40 años de edad, “pero en su mayoría son jóvenes que tienen cierta influencia en la sociedad, como cantantes, artistas, deportistas y artesanos”.

Dejó en claro que son apartidistas, “creemos que en este caso no se trata de un asunto del partido político, sino de la persona; pero lo más importante es que es un esfuerzo ciudadano, no tenemos nada que ver con la estructura del PRI”.

Señaló que la política se transforma constantemente, “por eso nosotros queremos hacer algo diferente, interesante; expresamos nuestro interés a través de videos, donde también le decimos a la gente quiénes somos y qué hacemos”.

Indicó que todos los que participan en el proyecto, tienen alguna referencia de Fernando Moreno, ya sea



Alberto Medina

Jóvenes que integran el grupo de apoyo a favor del candidato al Senado del PRI-PVEM-Panal, Fernando Moreno Peña, en su visita a **Diario de Colima**. La agrupación la integran el nadador Emiliano Mora; el basquetbolista Iván Rangel; la locutora Nana Silva; el rapero César Vázquez; Sara Rodríguez, reina de Belleza; Claudia López y Andrea Ahumada, ambas diseñadoras gráficas.

cuando éste fue rector de la Universidad de Colima o Gobernador.

Añadió que también comparten el hecho de resaltar beneficiados con alguna de las obras del candidato priista; “por ejemplo, el compañero Josué Herre-

ra, rapero, que participa con nosotros, fue beneficiado con una casa”.

Mencionó que cuando ese joven fue invitado a participar en Yo mero con FMP, inmediatamente aceptó, “aun cuando los raperos se distinguen por no comulgar

mucho con los políticos”.

Luego, subrayó que entre las propuestas que les han agradado como ciudadanos, se encuentra la de pasar la caseta de Cuyutlán al control del gobierno estatal para que los colimenses no paguen.

## APOYO A ESTUDIANTES

Por su parte, Nana Silva narró que estudió en la Universidad de Colima durante el rectorado de Fernando Moreno; “yo me sentía maravillada, pues había gente de gran nivel que venía a darnos conferencias, como en una institución privada”.

Abundó que los estudiantes contaban con computadoras, talleres equipados; “además, cuando salías de la Universidad, se te abrían las puertas”.

Esgrimió que en la administración de Moreno Peña “floreó el estado;

hubo carreteras, hospitales, Casas de la Cultura y becas”.

Reiteró que el abanderado de la coalición Todos por México es un líder, “tiene la capacidad para hacer las cosas y sí hace bien su trabajo, pues debe continuar en los cargos”.

Por su parte, el basquetbolista Iván Rangel destacó la importancia de que los jóvenes participen en la política, “sobre todo que construyamos una plataforma para tratar de influir positivamente en otras personas”.

Añadió que las personas que tienen cierta influencia deben involucrarse con su comunidad; “en este caso, con los candidatos que están ofreciendo diferentes propuestas”.

Relató que, en su caso, fue sencillo involucrarse con el movimiento Yo mero con FMP, “pues compartimos muchas ideas con él, sobre todo que no tenemos que relacionarnos con el partido, sino que es el apoyo a la persona”.

Dijo sentirse comprometido a colaborar en un

cambio positivo para el estado, “y en ese sentido, yo creo que Fernando Moreno tiene la capacidad para hacer bien las cosas y representarnos adecuadamente”.

Emiliano Mora, ganador de nueve medallas en diferentes competiciones nacionales de natación, narró que luego de ser invitado a este proyecto, no lo dudó, “pues Fernando Moreno me ha apoyado desde que era niño.”

“Así como él creyó en mí, yo ahora le regreso ese apoyo; me corresponde a mí como ciudadano regre-

formación más clara”.

Andrea Ahumada, diseñadora gráfica, ponderó la importancia de mostrar a los jóvenes una forma novedosa de acercarse a los políticos, “en este caso a Fernando Moreno, a quienes consideramos una persona valiosa”.

Ejemplificó que el ex gobernador tiene propuestas de becas para madres solteras y jóvenes, “pero no sólo se trata de otorgar un respaldo económico, sino de respaldar para iniciar un proyecto que nos permita desarrollarnos”.

## ENCUENTRO CON CANDIDATO

Más adelante, los jóvenes recordaron que ya tuvieron un encuentro en su calidad de ciudadanos, con el abanderado al Senado de la Repú-

blica; “se mostró satisfecho y sorprendido por nuestra iniciativa”.

Precisaron que los gastos de la edición de los videos que

aparecen en *Facebook*, así como de las playeras que portan la leyenda Yo mero con FMP, corren por su cuenta.

César Vázquez agregó

que en Colima no se están aprovechando las redes sociales para hacer política; “no es interesante lo que hacen, por eso queremos hacer

otras cosas a través de este movimiento”.

Señaló que en su página de *Facebook* han tenido una buena respuesta, aproxima-

damente, mil 200 personas, en 2 semanas, “es decir, que tenemos un crecimiento muy rápido y existe mucha interacción con ellos”.

## Presenta Mely su Agenda Legislativa

María Elena TORRES GUTIÉRREZ

La candidata de Todos por México a diputada federal por el primer distrito, Mely Romero Celis, fue la única aspirante a este cargo que presentó una Agenda Legislativa sustancial a emprender desde el Congreso de la Unión.

Esto, durante el foro “Diálogos, Elecciones 2018” del programa Manifiesto México, organizado por la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex-Colima).

En el encuentro que fue moderado por el presidente de la Coparmex Colima, Mario Carlos Moncada Cantú, la representante de la



Elena Torres

Mely Romero Celis, candidata de Todos por México a diputada federal por el primer distrito, presentó la Agenda Legislativa, durante el foro “Diálogos, Elecciones 2018”.

coalición Todos por México expresó que el servicio público es la mayor pasión de su vida.

Por ende, dijo, busca esta nueva oportunidad para trabajar de manera responsable y congruente.

Añadió que durante estos tres arduos meses de campaña, en sus recorridos casa por casa ha logrado integrar una serie de propuestas legislativas importantes para Colima, que no

han surgido de “ocurrencias propias”, sino que fueron construidas mediante la participación ciudadana.

Ejemplo de este ejercicio de consulta, fue la realización del Laboratorio de Soluciones, que en sus cinco foros realizados—uno en cada uno de los municipios de la zona norte del estado—abordaron los temas de ingreso familiar, seguridad, educación, participación ciudadana y zona metropolitana.

## EN PRESENCIA DE INSÚA

# Expone Walter Oldenbourg que no desperdicia el agua ni se roba la luz

Elena DEL TORO

Durante el Primer Foro “Construye”, de la organización Contrasta, al que asistieron los candidatos a la Alcaldía de Colima, Walter Oldenbourg, del PRI-PVEM, dijo frente a Héctor Insúa, que por su parte nunca ha desperdiciado el agua ni se roba la luz.

En el evento realizado en el auditorio del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, Campus Colima, en el que participaron todos los abanderados, en esta ocasión no se dio una confrontación entre Insúa y Leoncio Morán Sánchez, de Movimiento Ciudadano.

Los integrantes de Contrasta, organizadores del evento, no invitaron a la prensa ni permitieron el ac-

ceso, pero **Diario de Colima** obtuvo la grabación del evento.

En su intervención, Walter Oldenbourg, afirmó que nunca le ha vendido facturas al Gobierno del Estado y que nunca ha trasgredido la ley, además de que no ha desperdiciado agua ni se ha robado la luz.

Afirmó haber sido respetuoso de la autoridad y aunque no coincida en ocasiones, nunca ha trasgredido las reglas.

El abanderado de la coalición Todos por Colima indicó que el principal reto con los colimenses es devolverles la credibilidad y ganar su confianza, ante la crisis de legitimidad por parte de la sociedad a los políticos.

Aseveró que de llegar al Ayuntamiento de Colima,

construirá un gobierno austero, eficiente, con finanzas ordenadas y que rinda cuentas de manera periódica, a través de la consolidación de la figura de la contraloría social.

Leoncio Morán destacó que realizará un gobierno eficiente; mientras que Roberto Chapula, del Panal, dijo que combatirá la inseguridad, y Rafael Briceño, de Morena, que potencializará la economía del municipio.

El candidato de la coalición PAN-PRD, Héctor Insúa García, señaló que su peor error es “haberse embriagado en público”.

Sobre lo señalado por Walter Oldenbourg en clara alusión a las acusaciones que se han hecho contra Insúa, el panista guardó silencio.

## ABOGADOS

# Exigen al PAN retirar candidatura a Insúa

Los litigantes lamentan que un aspirante tenga señalamientos de corrupción

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El Colegio de Abogados Penales del Estado de Colima (CAPE) exigió congruencia al PAN Estatal y retire la candidatura a Héctor Insúa, quien busca reelegirse a la Alcaldía capitalina.

Mario García Solórzano, presidente del CAPE,

lamentó que un aspirante a un cargo de elección tenga señalamientos de corrupción, al referirse al hecho de que al edil con licencia se le acusa de presunto robo de luz y de evadir pagar la deuda.

“Es lamentable lo que ha ocurrido, porque es un hecho y un mensaje que manda a la sociedad de co-

rrupción y desobediencia a que no paguen, porque es muy sencillo, si el Presidente Municipal se roba la luz, ¿yo por qué no me la voy a robar?”, cuestionó.

Dijo que no es posible que Héctor Insúa pretenda el apoyo de la gente para reelegirse, pues quien busca repetir en el cargo es porque fue “honesto y porque hizo

un buen trabajo a favor de la sociedad”.

Reprobó los actos de corrupción de cualquier actor político, como robo de luz, valiéndose de sus cargos, ya que principalmente dañan a la sociedad.

En ese sentido, hizo un llamado como Colegio de Abogados a todos los aspirantes a un cargo de elec-

ción a “que eviten este tipo de prácticas.”

“Voy más allá, siendo congruentes, el PAN debe retirar de la contienda electoral a Héctor Insúa García, porque no es correcto que un Presidente Municipal haga eso y busque la reelección”, apuntó.

Ejemplificó que ha habido casos de personas

que cometieron el robo de energía eléctrica, por el pretexto de no tener dinero para pagar 2 ó 3 meses y les cayó todo el peso de la ley.

Mientras que “al Presidente Municipal, son 4 años que se robó la energía, 190 mil 156 pesos y no ha pagado, no se le ha hecho nada y ni se le va a hacer nada”.



Fundador **Manuel Sánchez Silva** / Presidente del Consejo de Administración **Héctor Sánchez de la Madrid** / Coordinador General **Lic. Guillermo Aguilar Palencia** / Director General **Armando Martínez de la Rosa** / Subdirectora general **Patricia Sánchez Espinosa** / Director de Información **Alberto Magallón Estrada** / Subdirector de Información **Jesús Trejo Montelón** / Directora Editorial **Glenda Libier Madrigal Trujillo** / Director General de Medios Digitales **Héctor Sánchez Espinosa** / Coordinador de Medios Digitales **Pedro Rosas Alatorre** / Gerente General **Lic. Enrique Zárate Canseco** / Contador General **C.P. Raymundo Gómez Pérez**. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: **Alberto Magallón Estrada**. Responsable de Editoriales: **Glenda Libier Madrigal Trujillo**. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-1988-00000000043-101. No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312)316-1800 ext. 230-232 / SUSCRIPCIONES (312) 312-316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312)316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312)316-1800 ext. 107, 108/ MANZANILLO (314) 332-27-79 / TECOMÁN (313) 324-18-87 Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com / jventas@pucoma.com

# A LA OPINIÓN PÚBLICA DE COLIMA

**C. LIC. BERNARDO ALFREDO SALAZAR SANTANA**  
MAGISTRADO PRESIDENTE DEL SUPREMO TRIBUNAL  
DE JUSTICIA EN EL ESTADO DE COLIMA

**C. LIC. JOSÉ IGNACIO PERALTA SÁNCHEZ**  
GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE COLIMA

Pedimos justicia, respeto y trato digno, para nuestra compañera, la maestra Xitlali Gabriela Álvarez Zárate y su pequeño hijo.

Hace poco más de seis años, el ahora juez, adscrito al municipio de Armería, CHRISTIAN PEÑA CASTRO, procreó en unión libre, con la maestra Xitlali Gabriela un hijo que reconoció en su momento. Luego de 5 años, y después de innumerables conflictos que implicaron violencia física y verbal, un día el Juez abandonó el hogar y optó por la separación. Se firmó un convenio judicial el 22 de abril de 2016, para garantizar los derechos de la madre y el niño, mismo que se elevó a sentencia: la patria potestad sería ejercida entre ambos, la guarda y custodia del menor sería para la madre, y el padre se obligaba al pago de pensión alimenticia por un monto equivalente al 30% (10,331.44 pesos) de sus ingresos como Juez.

Con fecha 29 de agosto de 2017, y sin aportar justificación legal válida alguna, el Juez CHRISTIAN PEÑA, promovió demanda en contra de la maestra Xitlali, para modificación del convenio de guarda y custodia. El Juzgado Tercero de lo Familiar, dio entrada al incidente, pero por la parcialidad en contra de la madre del menor, mediante recurso de recusación promovido por nuestra compañera, se remitió el expediente a otro amigo y colega de CHRISTIAN PEÑA, el Juez JOSÉ VILLALVAZO MARTÍNEZ, quien fue compañero de PEÑA CASTRO en un juzgado de Manzanillo; y aquí es donde comenzó el verdadero martirio de nuestra compañera y amiga, la maestra Xitlali Gabriela y su pequeño hijo.

En menos de lo que canta un gallo el Juez JOSÉ VILLALVAZO despachó el caso que le encargó su colega. En apretado resumen: 1) Se modifica el convenio tal como lo pidió, en todos sus términos y detalles el Juez CHRISTIAN PEÑA, 2) No sólo se modifican los días de convivencia de la madre con su hijo, sino que ahora, tiene derecho de guarda con el niño hasta la pareja sentimental del Juez CHRISTIAN, tal como él lo pidió; 3) Se modifica también, tal como el Juez CHRISTIAN lo pidió, el cargo por pensión alimenticia, del 30% de su salario, esto es, de 10,331.44 pesos mensuales que antes aportaba, a tan sólo 3,000 pesos cada mes. Muy buen trabajo señor Juez VILLALVAZO ¿Y los derechos de la madre y del niño, dónde quedaron?

Señor Magistrado Presidente, señores Magistrados del Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Colima, urge su valiosa intervención para que la justicia y la legalidad tomen su verdadero curso humanitario a fin de que se respeten el valor superior del menor y garantizar a la madre los derechos que le señala el artículo

4° de la Constitución Federal.

EL Juez CHRISTIAN PEÑA CASTRO abusa de su autoridad, posición y relación laboral para beneficio personal: 1) Litiga su propio caso siendo juez del Poder Judicial; 2) Al existir connivencia con el Juez de su causa, se convierte en Juez y parte del conflicto que demanda. Si no quiere convenir con nuestra compañera e insiste en la querrela en perjuicio de la misma, exigimos que se le separe del cargo que ostenta, salvaguardando así la honorabilidad del juzgado a su cargo, y que dando libre para el litigio que anhela.

El Juez JOSÉ VILLALVAZO MARTÍNEZ, utiliza la ley por encargo: 1) Violó los artículo 1° y 4° de la Constitución federal, en relación con el artículo 94 y 940 del código procesal civil, porque dejó de proteger el interés superior del menor, hijo de nuestra compañera; 2) Con la sentencia emitida a favor de CHRISTIAN PEÑA, violó el artículo 94 del código procesal civil, al no demostrar en ningún momento que hayan cambiado las circunstancias que dieran origen a la modificación del convenio ya señalado; 3) Hizo caso omiso del recurso de apelación, promovido por la defensa de nuestra compañera, para la suspensión de la ejecución de la sentencia, previendo así daños y perjuicios; es momento, que por sus propios fueros, no ha remitido al superior, el testimonio de apelación referido, atentando contra los derechos humanos de nuestra compañera, impidiendo, además, que se le proporcione justicia pronta y expedita; 4) Por toda explicación a los reclamos de nuestra compañera, así como a todas las acciones válidas, emprendidas para encausar la justicia, el Juez VILLALVAZO MARTÍNEZ sólo ha respondido con la amenaza, insistiendo en admitir la apelación sólo en el efecto devolutivo (no suspensivo, tal como se reclama) y amenazando de imponer a nuestra compañera una multa equivalente a 30 salarios mínimos, además de suspenderle la guarda y custodia de su pequeño hijo; y finalmente 5) El Juez VILLALVAZO se niega a excusarse del expediente, es decir, se niega a pasar el caso de nuestra compañera a otro juzgado, con igual competencia, pero que no esté contaminado de parcialidad como el suyo.

## SEÑOR GOBERNADOR PEDIMOS SU INTERVENCIÓN

### ¿ACASO ESTAMOS ANTE UNA NUEVA MODALIDAD DE VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES?

ATENTAMENTE  
ANTORCHA MAGISTERIAL

Inserción pagada. Responsable de publicación: Juan Manuel Gutiérrez Corona.

## Condiciones climáticas evitaron visita de líder del CEN del PAN

**Jesús TREJO MONTELÓN**

Por condiciones climáticas, el presidente nacional del PAN, Damián Zepeda Vidales, no pudo trasladarse a Colima, donde sostendría reuniones con el panismo local.

Julia Jiménez, líder de Acción Nacional, indicó que, en consecuencia, Zepeda una disculpa a la militancia y llamó a los candi-

datos de este partido a que en esta última etapa de la campaña pongan su empeño e ideas.

Asimismo, Julia Jiménez pidió a la población en esta recta final haga una reflexión sobre su voto y ejerza su derecho a conciencia el 1 de julio.

“En el PAN hemos estado dando nuestro máximo esfuerzo y trabajando en unidad, para lograr ese cambio con Ricardo Anaya,

por lo que confiamos en que la ciudadanía sabrá elegir la opción de cambio real que representa el Frente”, dijo.

Refirió que estarán a la espera de que el presidente panista programe una siguiente vista para reforzar la campaña, el trabajo y esfuerzos que se están llevando a cabo, para lograr que con el Frente, México cambie y se transforme en un país de igualdad, paz, seguridad y desarrollo.

## Presentan el libro *El México que merecemos*, de Meade

En el escrito, el autor identifica los problemas del país y da una solución viable

**Jesús TREJO MONTELÓN**

En un encuentro con empresarios, académicos y representantes de la sociedad civil, fue presentado en Colima el libro *El México que merecemos*, de José Antonio Meade Kuribrea, actual candidato del PRI-PVEM-Panal a la Presidencia.

En el Poliforum Cultural Mexiac, el presentador Raúl Juárez Albarrán, puntualizó la importancia que tiene este ejemplar, que surge de las ideas y la perspectiva de un hombre que sintetiza propuestas viables que tienen un cómo llevarse a cabo.

Juárez Albarrán aseveró que en la publicación, José Antonio Meade presenta tres premisas: “el qué, el cómo y el para quién. La respuesta en este libro a las preguntas: ¿qué queremos?, ¿cómo lo queremos? y ¿para quién lo queremos? Habla de crear un liderazgo para



Foto Agencia

Raúl Juárez Albarrán, durante la presentación del libro *El México que merecemos*, de José Antonio Meade, candidato presidencial del PRI-PVEM-Panal.

definir oportunidades y carencias”.

Luego, el coordinador estatal de la campaña de José Antonio Meade en Colima, Agustín Morales Anguiano, destacó que este ejemplar marca la congruencia del candidato, quien con su capacidad promueve un México que pueda convertirse en

potencia.

Por su parte, el diputado federal, Enrique Rojas Orozco, convocante de esta presentación, aseguró que en *El México que merecemos* se expone una ruta de cambio y transformación, con sustento en alternativas viables que priorizan la atención de los ciudadanos.



Foto Agencia

El candidato de la coalición Todos por Colima a la diputación local por el distrito II, Nicolás Contreras, expuso algunas de sus propuestas a vecinos de las colonias Gregorio Torres Quintero y La Albarrada.

## Promueve Nico reformas en beneficio de la gente

**Jesús TREJO MONTELÓN**

Reformas para que los gobiernos no realicen obras que no hayan solicitado los ciudadanos, la ley de colonias protegidas y mayores descuentos en predial y holograma vehicular a adultos mayores, son algunas de las propuestas que Nicolás Contreras Cortés expuso en las colonias Gregorio Torres Quintero y La Albarrada.

El candidato de la coalición Todos por Colima a la diputación local por el distrito II informó que, como Legislador local, presentó ya una iniciativa para crear una ley de participación ciudadana, la cual busca que los gobiernos dejen de realizar obras que los colimenses no hayan solicitado.

En una reunión con vecinos de la colonia Gregorio Torres Quintero, Contreras Cortés apuntó que la gente

no quiere que se ejecuten más obras públicas que nadie pidió y que sólo perjudican a los ciudadanos.

Indicó que se propone la figura del presupuesto participativo, que es el mecanismo mediante el cual, la gente, por medio de asambleas ciudadanas o juntas de vecinos, elige y define las obras a cargo del Presupuesto de Egresos.

Por otra parte, mencionó que ante la desatención de las autoridades estatales y municipales en materia de seguridad, y la organización ciudadana para autoprotgerse, surgió la propuesta de ley de colonias protegidas.

Explicó que ésta busca que los gobiernos municipales y el estatal fortalezcan la organización de vecinos en materia de protección de sus colonias, regresando a la utilización de casetas de vigilancia policiaca equipadas

con una patrulla y agentes.

“Lo que estamos proponiendo con esta ley, es que la autoridad estatal y las municipales asuman su responsabilidad”, señaló Nico en un recorrido casa por casa en La Albarrada.

Expuso que habilitando las casetas de vigilancia, éstas dejarían de ser nido de maleantes y guarida de muchachos que se dedican a hacer desórdenes, ya sea delinquiendo o drogándose.

También les informó que propuso reformas para que los adultos mayores obtengan hasta el 80 por ciento de descuento al pagar la calcomanía fiscal vehicular y el impuesto predial.

Recordó que, actualmente, los adultos mayores de 60 años de edad tienen derecho a obtener el 50 por ciento de descuento en el impuesto predial y en el costo de la calcomanía fiscal vehicular.



# OPINIÓN



La ciudadanía adquiere el compromiso de involucrarse en la toma de decisiones, para que las perspectivas de la administración pública tengan su razón en el beneficio de la colectividad.

Las decisiones del Tribunal son inatacables, pero como hemos visto, también son incomprensibles. Complejiza la elección, el conteo y aumentan las controversias políticas y legales.

GABRIEL GONZÁLEZ CASTELLANOS

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ

ARMANDO  
MARTÍNEZ  
DE LA ROSA



## Despacho político Detener al ogro

El ogro de los cuentos infantiles dejó de ser fantasía. Ahora es Presidente de Estados Unidos. Separa familias, deporta a los padres extranjeros y encierra en jaulas a los niños.

Nuestro gobierno es tibio en la defensa de los pequeños que fueron arrancados de sus familias, encerrados en bodegas con separaciones de malla ciclónica, que duermen en el suelo, se cubren del frío con desechos de cobertores de guerra (protegen bien, pero son basura, no nuevos), les colocan una papeleta con un número y están detenidos a la fuerza. Los más pequeños, lloran por sus papás.

Abuso de Donald Trump, el ogro, el presidente de Estados Unidos que camina a provocar el estallido del mundo.

Es hora de que los ciudadanos comunes reaccionemos. Comencemos por un boicot comercial. Dejemos de consumir productos importados de Estados Unidos, la mayor cantidad posible. Por ejemplo, si usted va a comprar un automóvil, en lugar de marcas estadounidenses, prefiera las japonesas, alemanas, españolas, italianas, que en el mercado abundan.

Si planea hacerse de un televisor nuevo (pantalla), prefiera marcas que no provengan del país del norte. Fíjese en dónde está fabricada y guíese por ese dato: nada de Estados Unidos.

Tampoco la comida. De por sí, algunos productos se han encarecido por la respuesta mexicana de gravar acero, aluminio, cárnicos y frutas importados del vecino del norte, en respuesta a los aranceles que Trump decretó contra los metales mexicanos. Bueno, complementemos la medida: ni un peso gastemos en mercancías de esas, ni en muchas otras como vegetales y cárnicos diversos.

Dejemos de viajar a Estados Unidos, salvo que sea por urgente necesidad médica o a estudiar. Si planea vacaciones en ese país, mejor vaya a Canadá. Cierta vez, mi familia y yo abordamos un avión en el aeropuerto de Toronto, que haría escala en otro de Estados Unidos antes de continuar a México. No teníamos visado estadounidense. El guardia fronterizo, me preguntó, con un dejo de reclamo, por qué viajábamos a Canadá y no a Estados Unidos. Le dije que viajábamos a donde se nos daba la gana y que nos gustaba mucho más el país de la hoja de arce. Se calló y pasamos a abordar. El tipo era típico prepotente *red neck* de baja estofa. Inferno que, si aún vive, habrá votado por Trump. Y si no viaja a Canadá, vaya a Europa. O a donde quiera, pero no a la Nación del agresivo bufón que presume de gran empresario y los bancos lo han tenido que rescatar dos veces de la bancarrota.

Tampoco compre ropa de marcas estadounidenses, ni calzado de allá proveniente. Ni consuma música gringa. Niéguese a ver películas de Arnold

Schwarzeneger, que además son malísimas.

Antes de comprar, digamos, una hamburguesa de McDonald's, recuerde que el país a donde va a parar finalmente su dinero por consumir ese alimento es el que gobierna Trump y en donde niños mexicanos separados de sus padres están encerrados como animales y que probablemente algunos no vuelvan a reunirse con sus progenitores, porque el Presidente de aquella Nación tratará de darlos en adopción.

O puede tratarse el caso de que usted desee comprar un arma de fuego legalmente. Entonces, prefiera una europea en lugar de una de Estados Unidos. Pistolas, rifles o escopetas, de lo que se trate, hay excelente marcas del Viejo Continente. Tampoco adquiera cartuchos gringos; los europeos son magníficos.

Hay muchas maneras de boicotear a los intereses gringos. Ahora que se transmite el Mundial de fútbol, deje de lado los canales estadounidenses como Fox Sports y ESPN, por ejemplo, y atienda los canales mexicanos, que en fútbol son mucho mejores.

Envíe correos electrónicos a la embajada de Estados Unidos y dígalos, en español, que su gobierno está violando Derechos Humanos de niños mexicanos y de sus padres, que su conducta rompe la tradición humanitaria de su país y que Trump es un promotor del fascismo, no de las libertades. O contacte a la embajada en <https://mx.usembassy.gov/> y diga, cortés pero enérgicamente, eso mismo.

Si viaja en avión, evite las aerolíneas del país de Trump. Y también escoja rutas que no hagan escala ahí.

Si nuestro gobierno se comporta blandengue ante este nuevo abuso del ogro de la Casa Blanca, entonces presionemos nosotros en donde más les duele a los gobernantes gringos: en el dinero, en los negocios. Cuando se note la disminución del consumo, las firmas estadounidenses exigirán a Trump que modifique su conducta y lo obligarán a liberar a los niños secuestrados y entregarlos a sus padres. Sí podemos. Y sin violencia.

### MAR DE FONDO

\*\* A Insúa se le apareció el diablito.

\*\* "El rumor de las máquinas crecía/ en la sala contigua; ya mi espera/ de un adjetivo -o de tu cuerpo- no era/ más que un intento de acortar el día./ La noche que llegaba y precedía/ el viento del desierto, la certera/ luz -o tus pies desnudos en la estera-/ del ocazo, su tiempo suspendía./ No recuerdo el amor sino el deseo:/ no la falta de fe, sino la esfera-/ imagen/ confrontando su espejo/ con la textura blanca, verdadera/ página -o tu cuerpo que aún releo-/ vaso ideograma de la primavera". (Severo Sarduy, cubano, 1937-1993. *El rumor de las máquinas crecía...*)

## Editorial Inhumano

Las detenciones de familias indocumentadas provenientes de Latinoamérica que está realizando el gobierno de Estados Unidos causan indignación mundial y se está convirtiendo en un conflicto humanitario, pues se están violentando los Derechos Humanos de adultos y menores, que son detenidos y reclusos en viles jaulas metálicas en McAllen, Texas.

La política "tolerancia cero" a los indocumentados presenta una de las caras más horribles de Donald Trump. Familias enteras son detenidas, para luego separar a los padres de sus hijos y mantenerlos encerrados, en diferentes espacios,

en tanto se establecen los procesos legales para enviar a prisión a padres y madres que ilegalmente se encuentran en territorio estadounidense.

Ante el llamado de la ONU para que el gobierno de Estados Unidos cese de ejecutar esa práctica, el presidente Donald Trump respondió con el retiro de su país del Consejo de Derechos Humanos del organismo internacional, lo que demuestra que no dará marcha atrás en su irracional, inhumana y criminal política antiinmigrante.

En lo que concierne a Colima, el titular de la Oficina de Atención a Migrantes, Santos García Santiago, dijo que, hasta el momento, no hay

reportes de familias colimenses que hayan sido detenidas y separados los padres de sus hijos en esta redada estadounidense.

Si bien el funcionario indicó que mantienen constante comunicación con los clubes de migrantes colimenses para detectar cualquier caso de este tipo y proceder en consecuencia, es fundamental que ante la crisis actual se refuerce ese contacto e intervenga de manera directa el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez.

Bajo ninguna circunstancia, el gobierno de Colima puede desentenderse de ese problema y abandonar a las familias a su suerte, de ser el caso.



MARIO ALBERTO  
SOLÍS ESPINOSA

## Malas compañías El día después

La polarización que ha dejado la elección presidencial, no sólo entre militantes y simpatizantes de partidos políticos, sino también en segmentos sociales, amigos y hasta familiares, no ayuda a la construcción del proyecto nacional que deberá contar con el respaldo de todos a partir del 1 de diciembre.

Moneda corriente en tiempos de campaña, la confrontación ha ido más allá del terreno político y trasciende a la vida social, donde más que las ideas, campean los adjetivos, las clasificaciones peyorativas y el denuedo inmediato al que piensa diferente.

En un contexto de animosidad permanente, resulta difícil esbozar un modelo de país diferente al que hoy padecemos. Parece que no hemos entendido que las soluciones no dependerán mucho de la figura del ganador de la contienda presidencial, sino del esfuerzo colectivo que acompañe a ese nuevo gobierno.

Por eso, resulta interesante la iniciativa organizada por un grupo de personalidades de nuestro país, denominada *El día después*, a través de la cual se invita a los ciudadanos a participar de manera responsable y pacífica, tanto el 1 de julio, como en los días y meses posteriores a la elección.

Diego Luna, Gael García Bernal, Alejandro González Iñárritu, Guillermo del Toro, Alfonso Cuarón, Natalia Lafourcade, Julieta Venegas, entre otros personajes destacados de la vida pública nacional, proponen un diálogo ciudadano que nos permita, al margen de simpatías políticas, "encauzarnos y encontrarnos".

Como los promotores de esta iniciativa, muchos mexicanos ven con preocupación la ausencia de un proyecto sólido para México en el discurso de los candidatos; no existe, en la plataforma de los tres principales abanderados, un basa-

mento que permita la construcción de una nueva realidad para la Nación.

Sin embargo, los políticos y gobernantes no son los únicos responsables de la complicada situación que enfrentamos, ni tampoco de los extremos en que se han colocado simpatizantes de uno y otro proyecto. Por lo tanto, corresponde, en buena medida, a la propia sociedad, corregir el camino.

En ese sentido, la iniciativa *El día después* contempla una lista de compromisos ciudadanos, es decir, acciones que se encuentran en nuestra esfera de actuación y las cuales podemos implementar sin el manido pretexto de la incapacidad gubernamental o la inopia política.

Entre dichos compromisos, se encuentra acabar con expresiones como el racismo, el clasismo y la exclusión de personas con discapacidades; ejercer una actitud crítica con los gobernantes; denunciar actos de corrupción; defender la igualdad de género.

También, en el listado se contempla el compromiso de garantizar la paz y la tolerancia; respetar la identidad de género; solidarizarse con migrantes indocumentados; respetar el medio ambiente, defender la libertad de expresión en todas sus formas, entre otros.

Ya en la recta final de las campañas políticas, es tiempo de que los mexicanos anticipemos qué sucederá a partir del 2 de julio. Independientemente del ganador, la tarea de reconstruir al país no podemos dejársela a los gobernantes, porque hasta ahora, han fracasado.

Entonces, las iniciativas ciudadanas pueden ser el inicio de la transformación de fondo que necesitamos, en 3 meses de campaña, los candidatos presidenciales demostraron que en ellos no está la solución, así que es buen tiempo para que los ciudadanos coincidan y se unan, para afrontar sus propios problemas.

### BREVE HISTORIA PARA CAMILA

La princesa ya afina los eventos con que concluirá su educación primaria. Participa en la escolta que deberá entregar la Bandera y practica un baile, al mismo tiempo que despacha sus últimos exámenes, fáciles dice ella. Le he dicho que disfrute en los detalles, en las pequeñas cosas de estos últimos días, porque no volverán, lugar común, pero cierto. Es mejor recordar con nostalgia que con amargura esas etapas de la vida, y la princesa está a tiempo de vivir lo que mañana serán recuerdos agradables, momentos que construyen vidas. Así que, felicidades anticipadas a la moneta.

con el propósito de controlar al magisterio con medidas selectivas de represión. Ese es el trasfondo del asunto.

Respecto a los adultos mayores, ofreció aumentar la cantidad que hoy reciben y será de mil 500 pesos mensuales, que tendrá cobertura universal, no importando si se tiene otra pensión. Y refiere que ese apoyo surge de su cabeza y corazón, y ya se aplica en muchas entidades de la República por gobernantes que anteriormente criticaban esa medida, pero que ahora la replican de manera clientelar.

En el apartado de ingresos, fue enfático en señalar que a su llegada a la Presidencia, se ajustará a lo establecido en el artículo 127 constitucional, en su fracción II, que consigna que ningún funcionario podrá devengar mayor salario que el establecido para el Presidente de la República, precepto que ha sido ignorado a la fecha y que se hará vigente a partir de su toma de posesión, agregando que él enviará una iniciativa al Congreso para reducir a más del 50 por ciento sus emolumentos, y por supuesto, los de los demás funcionarios de primer nivel, subrayando que se bajarán los salarios a los de arriba y aumentarán los de los de abajo. Esto último lo matizó con una expresión coloquial: "Arriba los de abajo, y abajo los privilegios".

Cabe destacar que un par de días antes del evento, los adversarios políticos de Andrés Manuel activaron una estrategia desesperada, al tratar de confundir a la población. Y es que en redes sociales circuló información errónea sobre el cierre de campaña; se invitaba a los asistentes a un lugar distinto al convocado. Afortunadamente, la burda maniobra no les funcionó.

En ese mismo tenor, coincidente con el cierre de campaña de López Obrador en la entidad, los colimenses comenzamos a recibir llamadas telefónicas a través de las cuales, mediante el disfraz de encuesta, se pretende descalificar al abanderado de Juntos Haremos Historia a la Presidencia de la República. No es más que otro ardido para intentar influir en el ánimo del electorado, usando el engaño, la descalificación, la mentira y demás artimañas tan bien dominadas por los adversarios políticos de Morena.

Es increíble lo bajo que han caído ante el pavor que le tienen al cambio de régimen y la ola de aceptación que han generado las candidaturas de la coalición, no sólo en Colima, sino en todo México.

\*Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena Colima



SERGIO JIMÉNEZ  
BOJADO\*

## Cierre de campaña

CON una inusitada concentración de más de 10 mil militantes y simpatizantes que nos dimos cita el pasado 15 de junio en el Casino de la Feria de Colima, cerramos con broche de oro en el estado la campaña de Andrés Manuel López Obrador. Se destaca el ambiente festivo, el júbilo, las muestras de cariño y la entrega de la gente frente a su presencia, porque en verdad resulta estimulante y esperanzador escuchar sus propuestas, respaldadas por su reconocido patriotismo y honestidad, lo que les da consistencia y viabilidad.

Reiteró la del rescate de los jóvenes, motejados *ninis*, que no estudian ni trabajan, un segmento social que se abandonó a su suerte y que suman aproximadamente 7.5 millones, y que para ellos se tiene un programa de becas para estudiar, los que lo deseen, porque asumimos la educación como debería ser, un derecho constitucional. Por tanto, será gratuita en todos los niveles y se extinguirá el examen de admisión, para que no sea usado como pretexto para rechazar su inscripción, es decir, bastará con que se muestre el interés y lo demás se evaluará con su aplicación y desempeño en el estudio.

Y para los que opten por trabajar, el gobierno les abrirá espacios en calidad de aprendices a quienes no dominen un oficio; los que sí han laborado y se encuentren sin empleo, también serán incorporados en empresas privadas, talleres de diferentes oficios, fábricas etcétera, apoyando a éstas con subsidios y estímulos fiscales. Todo esto para hacer realidad la consigna de "becarios sí, sicarios no".

Otra importante propuesta es la de la supresión de la mal llamada reforma educativa, que como todos hoy sabemos, en realidad se trata de una reforma laboral punitiva,



**JORGE FERNÁNDEZ  
MENÉNDEZ**



## Razones

# El Trife contamina el conteo electoral

LA jornada electoral del próximo 1 de julio no será en absoluto sencilla. Incluso procedimientos en los que la autoridad electoral está muy bien preparada desde hace años, como es el manejo de casillas y actas, serán en esta ocasión mucho más complejos, hasta por la sencilla razón de la cantidad de boletas electorales distintas que tendrá cada elector, cada ciudadano que se acerque a ejercer su derecho al voto.

Esa situación seguramente hará más lento el ejercicio del voto, pero también llevará a confusiones. La propuesta del voto diferenciado, en ese sentido, será difícil que se aplique, por la sencilla razón de que la mayoría de la gente terminará confundida con tantas boletas diferentes y tantas opciones. La autoridad electoral (en realidad, es consecuencia de la reforma electoral de 2013-14) ha hecho más complejo el tema, al permitir que en la boleta se registre el nombre del candidato por cada uno de los partidos de la coali-

ción que lo respalda, con lo que Andrés Manuel López Obrador, José Antonio Meade y Ricardo Anaya aparecen tres veces cada uno, Jaime Rodríguez en una ocasión, pero con su seudónimo *El Bronco*, y también está Margarita Zavala, que desde hace semanas renunció a esa candidatura, pero el INE argumentó que ya la mitad de las boletas estaban impresas y no había tiempo ni material para volver a imprimirlas.

Pero el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que ha tomado ya tantas decisiones controvertidas e incluso alejadas ya no de la letra, sino hasta del espíritu de las leyes, acaba de hacer mucho más complejo, difícil y tortuoso el procedimiento de conteo y validación de los votos. El Tribunal ha sido protagonista y no árbitro en el proceso: ya había dado el registro a *El Bronco*, cuando legalmente no había alcanzado el número de firmas necesarias como para competir. Lo justificó con el argumento de que había sufrido faltas al debido proceso y le dio el registro. Luego, en una decisión desconcertante, autorizó las candidaturas de Napoleón Gómez Urrutia y de Nestora Salgado, cuando evidentemente los dos estaban impedidos constitucionalmente para ser candidatos, por tener doble nacionalidad, no haber renunciado a ella, y en el caso del dirigente minero, por no residir en el país. Ambos tienen, además, proceso penales abiertos. Pero el Trife decidió "maximizar" sus derechos, hasta otorgarles el registro.

Ahora, ha tomado dos decisiones incomprensibles y que violan incluso el sentido común. Por una parte, decidió que se considerará voto válido si en cualquier lugar de la boleta electoral, el elector escribe "el nombre, sobrenombre, apodo, siglas o abreviaturas" de cualquier candidato. La ley establece que se considera voto válido aquel en el que se cruza el nombre del candidato en su respectiva casilla. Existe la previsión de que si un candidato aparece en más de una casilla y el elector cruza dos o tres veces su nombre, se distribuirá porcentualmente ese voto. Pero es ridículo aprobar que se pueda escribir en cualquier lugar de la boleta

el nombre o incluso el apodo de un candidato y que ese voto tenga validez. Para empezar, cuáles apodosos se consideran válidos: ¿Si alguien escribe *Peje* en la boleta se considerará un voto para López Obrador?, ¿si alguien escribe *Pepe* será para Meade?, ¿si a alguien se le ocurre votar por *Ricky Riquín Canallín*, será para Anaya?

Es ridículo, porque incluso la ley establece que si un candidato quiere usar un apodo, puede hacerlo, y así estará en la boleta electoral, por ejemplo, Jaime Rodríguez, identificado como *El Bronco*. Si el candidato no lo pidió y no registró el apodo electoral, sencillamente no es válido. Más aún, si se escribe un apodo o un nombre de un candidato, ¿para qué partido se contabilizará ese voto?, ¿se imagina por un momento a los pobres funcionarios de casilla decidiendo si algo de lo que se escribió es un apodo, un insulto despectivo, si es un voto válido y para quién? Para eso no imprimamos boletas, simplemente demos un trozo de papel a cada electoral y que escriba lo que quiera.

La otra decisión tomada por el Tribunal es igual de irracional. Decidió que si alguien vota por Margarita Zavala, si cruza el cuadro con su nombre, se considerará un voto nulo, pero si escribe su nombre en el recuadro de candidato no registrado, así se contabilizará. Eso ya de por sí no tiene sentido, en todo caso, ambos tendrían que ser contados como votos para candidatos no registrados. Pero el Trife culminó su obra decidiendo que si alguien cruza el nombre de Margarita en su casilla, pero también el de otro candidato, se contabilizará el voto para ese otro candidato. ¿Por qué? No tiene sentido, no se puede anular el voto o votar por un candidato no registrado, al mismo tiempo por otro candidato y contar el voto para éste. Ese voto debe ser nulo.

Las decisiones del Tribunal son inatacables, pero como hemos visto, también son incomprensibles. Compleja la elección, el conteo y aumentan las controversias políticas y legales. En lugar de simplificar la elección, la contaminan.

**MANUEL GODINA  
VELASCO\***



## Posibles triunfadores

II/II

EN mi colaboración anterior, hablé de los posibles triunfadores del actual proceso electoral respecto a senadores, diputados federales y tres alcaldías: Cuauhtémoc, Minatitlán y Manzanillo. Hoy, comento de algunas alcaldías y diputaciones locales, mencionando a quien lleva la delantera o señalando la disputa entre los más fuertes contendientes, de los cinco o más que compiten para el cargo que se menciona.

En Comala existe la costumbre de no apoyar candidatos que brinquen de un cargo a otro, y menos de aquellos que quieran repetir. Con este antecedente, le lleva buena delantera Lucía Valencia, abanderada del PRI-PVEM, al candidato del PAN-PRD, Donald Zúñiga, quien antes había sido candidato a otros cargos, lo que para los comaltecos no es bien visto. También cuenta con simpatías Norma Carrillo, impulsada por la ola AMLO y Morena, pero pese a su crecimiento, Lucía Valencia se perfila como triunfadora.

En Colima, la final será entre Locho Morán y Walter Oldenbourg. En Villa de Álvarez existe una disputa electoral muy cerrada entre Héctor Magaña, abanderado de la coalición PRI-PVEM, y Felipe Cruz Calvario, apoyado por Movimiento Ciudadano; no obstante la popularidad de Felipe, la poca estructura de MC en la Villa no le permitirá desbancar a Magaña Lara, quien ha realizado intensa campaña proselitista y cuenta con una gran estructura partidista electoral.

En Tecmán, la pelea está entre tres finalistas: Eloísa Chavarría, abanderada del PRI-PVEM; Sergio Chamuco Anguiano, por PAN-PRD; y Elías Lozano, postulado por Morena, con la buena imagen de su padre, de igual nombre y apellido, avalado por la ola de AMLO y Morena, que cuenta con muchos simpatizantes. El PAN en Tecmán tiene fuerza y estructura, lo mismo que el tricolor y el Verde, por lo que aquí todo puede suceder, cualquiera de los tres puede triunfar.

En Coquimatlán, la lucha está cerrada entre dos contendientes: José Guadalupe Benavides, candidato del PRI-PVEM, y Salvador Fuentes, ex alcalde, quien antes triunfó con las siglas panistas y hoy lo hace por Movimiento Ciudadano, municipio que pudiera ser el único a conquistar por MC. Lupe Benavides ha hecho una buena campaña y cuenta con estructura para el voto, lo que supuestamente le daría el gane.

De los candidatos a diputados locales, sobresalen algunos: Ciria Salazar se perfila como ganadora del distrito I, por su intensa campaña y sus compromisos en favor del medio ambiente y de los ciudadanos de su distrito, además de no tener fuertes contrincantes. Nicolás Contreras busca la reelección del cargo por ese mismo distrito que ya ganó en dos ocasiones anteriores, su buen trabajo en el Congreso y su cercanía con la gente le auguran el triunfo sobre un buen candidato panista como Riult Rivera, quien busca también la reelección como legislador, pero por un distrito donde no es tan conocido.

En el distrito III las cosas no están muy claras. Por un lado, juega Crispín Guerra, quien aspira a su reelección y de nueva cuenta es candidato panista en el mismo distrito donde ganó hace 3 años, quien compite contra Óscar Valdovinos, actual regidor, quien antes ganó ese mismo distrito para ser diputado. Para mí no hay triunfador claro, Guerra o Valdovinos pueden alzarse con el triunfo.

Osiris Romero viene trabajando intensamente con muy buenas propuestas y se ha ganado la simpatía de los electores del distrito VI, que comprende al municipio de Cuauhtémoc y parte de la zona urbana norte de la ciudad de Colima; no tengo duda del triunfo de Osiris para llegar al Congreso. Otra posible ganadora es Yesi Montelón, integrante de familia humilde y trabajadora del centro de Comala, su trayectoria y su trabajo de años por habitantes de la zona rural le dan muchas posibilidades de ganancia la contienda.

En Manzanillo, Morena está fuerte, pero no hay duda que en el distrito XI, Perla Palacios les lleva la delantera a sus contrincantes. Fernando Morán, hoy candidato panista en el XIII, puede ser ganador. El espacio se me acaba.

\*Analista político

## Confundido

## Cartón de Robi



**GABRIEL GONZÁLEZ  
CASTELLANOS**



## Escenario político

# Distinguir proyectos

SABEMOS de sobra que con las administraciones tecnócratas instituidas desde 1982, el interés privado acentuó su colocación en el puesto de mando del servicio público. A la herencia del presidencialismo se le ha sumado la lógica del funcionamiento empresarial, como se ha suplantado la administración pública por el manejo gerencial.

Ahora, con la tónica de la actitud oficial, confirmamos que la negociación se suplanta con el orden y la disciplina, la justicia social por el buen gobierno, y la ciudadanía por la clientela. En otras palabras, los gobiernos neoliberales han servido con eficacia a los intereses de los sectores más adinerados del país y también de aquellos millonarios que se encuentran allende nuestras fronteras.

La privatización a ultranza ha sido el sello característico de los gobiernos tecnócratas. Y a tono con ello, han impuesto a través de su génesis, la serie de políticas públicas con las cuales han logrado el acrecentamiento de la miseria, en una parte considerable de la población mexicana. Dichas políticas, por el contrario, han conseguido que la riqueza se acumule en unas pocas manos con destinatarios en los banqueros, grandes empresarios y burguesía criolla enriquecida al amparo del poder y la impunidad.

Un balance sobre las llamadas "reformas estructurales", que con tanto ahínco impulsaron los tecnócratas como panacea para el desarrollo del país y ubicarlo en el "primer mundo", arroja que los sectores estratégicos de la producción de bienes materiales están ya en manos privadas nacionales y extranjeras, que exacerba nuestra dependencia económica y se manifiesta la pérdida de la soberanía nacional.

Además, las privatizaciones han servido de cobertura para los negocios sucios, pues ante la incapacidad de aquellos concesionarios perniciosos, la administración neoliberal ha estado en primer orden para los denomi-

**En un escenario de esa naturaleza, llegado el momento de la elección, la ciudadanía mexicana expresará con su voto si quiere seguir sujeta a situaciones políticas ajenas al desarrollo social, o si quiere iniciar a sentar las bases para un verdadero cambio estructural en la sociedad.**

nados "rescates". ¿Ha habido algún "rescate" para los asalariados?

Hasta nuestros días, el diseño y ejecución de las políticas oficiales persisten en la continuidad de sostener un modelo económico obsoleto, en permanente crisis estructural, que entorpece el desarrollo de las condiciones de vida del sector mayoritario de la población mexicana y favorece solamente a unos pocos privilegiados dueños del dinero.

En un escenario de esa naturaleza, llegado el momento de la elección, la ciudadanía mexicana expresará con su voto si quiere seguir sujeta a situaciones políticas ajenas al desarrollo social, o si quiere iniciar a sentar las bases para un verdadero cambio estructural en la sociedad. En el primer caso, puede decidir por continuar inmersa en la demagogia, esperando las prebendas que entrega un poder autoritario, pero que no resuelven de fondo la pobreza de las grandes mayorías, atada a los designios unilaterales de distribuir inequitativamente la riqueza. En el segundo caso, la ciudadanía adquiriere el compromiso de involucrarse en la toma de decisiones, para que desde el poder, las perspectivas a futuro de la administración pública tengan su razón de ser en el beneficio de la colectividad.

No solamente vamos a decidir por Presidente de la República, presidentes municipales y diputados locales que atañen al futuro inmediato de nuestra entidad federativa, sino que también lo haremos para diputados federales y senadores, en lo que va de por medio la configuración del Poder Legislativo, no es cualquier cosa.

No es, pues, una cuestión de sentimentalismo en el que seleccionemos candidatos con base en la simpatía personal o por la estética de la persona que representa la candidatura, sino que la trascendencia de nuestro voto decida en última instancia el perfil de Proyecto de Nación, por el cual luchan las organizaciones partidarias y con el cual se tenga plena identificación. La ciudadanía tiene la palabra. *Krupnskaia, ma ville est une ville, vous pouvez être trompé.*



**GLORIETA** Cuentan que a la campaña de **Insúa** le cortaron la luz. **El Equipo.**

**GLORIETA** Es importante que el gobernador **Ignacio Peralta** diga que la creación del C5i sigue avanzando en el estado, pues desde hace meses poco se ha sabido de este proyecto que tiene como objetivo ser más efectivos con los aspectos de inteligencia y reacción para mejorar la seguridad pública de la entidad. **Peralta Sánchez** indicó que se tienen ya casi la totalidad de los puntos de vigilancia instalados en Manzanillo y en el transcurso de este año continuarán con esa tarea hasta terminarla; además, pronto se iniciarán con los preparativos del inmueble que albergarán a estas oficinas. La circunstancia de seguridad exige premura en estas acciones preparativas. Tienen que apretar el paso. **El Equipo.**

**OCHO DÍAS** Justo una semana falta para que termine el periodo de campañas, por lo que de aquí al próximo miércoles, lo que digan y hagan candidatos y candidatas a cualquier cargo de elección popular puede ser decisivo en los resultados que cada cual obtenga en las urnas el próximo domingo 1 de julio. Ahora sí, comienza la cuenta regresiva. **Glenda Madrigal.**

**CONCIERTO** El gobernador **Ignacio Peralta** anunció que el próximo sábado será la reapertura del Parque Arqueológico La Campana, donde en magno concierto se presentarán las cantantes de renombre **Tania Libertad, Eugenia León y Guadalupe Pineda**, con entrada gratuita al público. Se espera que el gobierno estatal continúe realizando este tipo de eventos, que además de ser de calidad, son especiales por llevarse a cabo en un lugar emblemático de la historia de Colima, en los cuales pueden incluirse artistas colimenses para fortalecer la cultura en el estado. **Éricka Trejo.**

**CAGUAMAS** Personas que asistieron el domingo pasado a presenciar el partido de fútbol entre México y Alemania a un conocido bar en la calle Venustiano Carranza, en la colonia Santa Bárbara, afirman que llegó el alcalde con licencia **Héctor Insúa** y presenció sólo el primer tiempo. Al retirarse, el jalisciense dejó pagadas cuatro caguamas para cada mesa en las que en esos momentos había comensales. Ahora, varios se preguntan si las bebidas las pagó con parte de los 190 mil 156 pesos que se "ahorró" por robarse la luz en su domicilio particular durante 4 años. **Sergio Uribe.**

**ECOLOGÍA** A una semana de concluir las campañas, es loable que partidos políticos no abusaran del despilfarro en folletos, volantes y carteles, que sólo provocan contaminación en la ciudad, y en cambio aprovecharan los espacios en medios de comunicación formales para dar a conocer sus propuestas, que es lo que en verdad le interesa al electorado. **Éricka Trejo.**

**FALLIDO** Al parecer no han tenido resultados positivos los operativos realizados por las direcciones de Tránsito y Vialidad de Colima y Villa de Álvarez para sancionar a los conductores de motocicletas con escape ruidoso, pues diario transitan por calles y avenidas causando molestia a la gente, ya no se diga de las altas velocidades y el descuido con las que manejan, poniendo en riesgo la integridad de terceras personas. Tal vez las revisiones fallan porque no existe un plan integral ni constante que logre disuadir a los motociclistas de esas conductas reprobables. **Sergio Uribe.**

**MAÑOSOS** En colonias del sur de esta capital, vecinos se inconformaron ante la práctica que persiste en tiempos proselitistas para ofrecer despensas a bajo costo a cambio de la credencial de elector. No es válido que aspirantes a algún cargo de elección sigan aprovechándose de la vulnerabilidad económica de la gente con esas viejas mañas. Y los quejosos bien harían en denunciar estas anomalías ante la Fepade. **Éricka Trejo.**

**PREVENCIÓN** Muy oportuna labor realiza personal de Protección Civil del estado para supervisar los albergues temporales contemplados por los gobiernos municipales ante una posible contingencia en esta temporada de lluvias. Eso permitirá que, de ser necesario, la población reciba atención oportuna y de calidad. **Sergio Uribe.**

#### REDONDILLA

Es evidente que el grito más que homofóbico es uno: "Si yo no te inoportuno, tú no cuelgas Sambenitos". **Sergio Briceño.**

**EXPLICACIÓN** Cuando estaba a punto de cerrar mi habitual párrafo 11 de mi columna, mi computadora se apagó sin activarse el respaldo, razón por la que hoy no aparece *En solfa*. Trataré de reescribirla hoy para publicarla mañana. **Héctor Sánchez de la Madrid.**

**GLORIETAZO** En todo el municipio de Cuauhtémoc, especialmente en El Trapiche, es común la escasez de agua, situación con la que han tenido que aprender a vivir las personas. Sin embargo, el problema es más grave cuando la poca agua que llega a los hogares esté sucia y contaminada, como lo denunció el vecino de esa localidad, **Gabriel Gutiérrez**, quien precisó que el líquido que sale de la llave no sirve para el aseo personal ni alimenticio. Es inconcebible que tratándose de un tema que involucra la salud pública de cientos de familias, no haya intervenido aún la Secretaría de Salud y Bienestar Social del Gobierno del Estado. Además, el alcalde con licencia, hoy en campaña porque busca la reelección, **Rafael Mendoza**, tiene que pronunciarse al respecto y explicar por qué no hizo nada para resolver este problema en más de 2 años y medio al frente del gobierno municipal. **El Equipo.**

**CARLOS RAMÍREZ**



## Indicador político Layda Sansores, Ebrard y AMLO

**E**L caso de la senadora Layda Sansores de San Román, ilustra la falsedad del discurso anticorrupción del candidato López Obrador: los dineros ocultos pagados por el Senado para gasto personal, hubieran sido un escándalo de antología si fuera priista. Pero en Morena, ahora se sabe, se perdona toda corrupción pasada, presente y, por tanto, futura.

Militante del PRI durante 30 años, Sansores es hija de uno de los prototipos del priismo marrullero y pícaro: Carlos Sansores Pérez fue gobernador diazordacista y echeverrista, presidente del PRI casi la primera mitad del lopezportillismo, una referencia de las anécdotas de cuando el PRI decidía todo en los terrenos de la corrupción política y, por cierto, dirigente del PRI cuando López Obrador se afilió, con convicción, al tricolor.

La senadora Sansores renunció a 30 años de militancia cuando el PRI le negó la candidatura a Gobernadora, y ha pululado por la oposición, hasta aterrizar en Morena. Como diputada y senadora, se ha destacado por la violencia verbal —en grado de insulto— de sus intervenciones.

Hoy, es candidata por Morena a alcaldesa para Álvaro Obregón en CDMX. La semana pasada, el noticiero nocturno de Denise Maerker de Televisa, reveló uso de dinero del Senado para gastos personales, más de 700 mil pesos comprobados, aunque existen indicios de mucho más dinero que pronto podrían probarse. Se trata de recursos que reciben todos los senadores, sólo que Sansores se presenta como la más honesta sin serlo.

Sansores ha difundido fotografías donde aparece besando la mano de López Obrador de la misma manera que los fieles lo hacen con los sacerdotes, lo que revela que no pertenece al grupo del primer círculo lopezobradorista. Eso sí, hay indicios que prueban que Sansores es una punta de lanza de Marcelo Ebrard Casaubón en sus primeros ataques contra el ex jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, quien reveló irregularidades en la Línea 12 del Metro con Ebrard. De ahí los ataques de Sansores contra Mancera, Héctor Se-

rrano y Leonel Luna.

Detrás de Sansores se encuentra otro personaje de la política de cañerías: su asesor de cabecera, Alberto Esteva Salinas, un incondicional y pieza de ataque de Ebrard. Esteva, nacido en Oaxaca, se forjó de 1985 a 1989 en la Dirección de Información y Seguridad Nacional, surgido de las cenizas de la Federal de Seguridad y antecedente del CISEN. Se alió a Ebrard desde los años del GDF de Manuel Camacho Solís. En 2006 fungió como subsecretario de Gobierno de Ebrard en el GDF.

De 2013 a 2015, Esteva fue designado como secretario de Seguridad Pública del gobierno PAN-PRD-MC en Oaxaca, por el gobernador aliancista Gabino Cué Monteagudo, pero renunció ante las denuncias de policías de tráfico de sueldos, de recursos y luego de un paro laboral de policías de más de un mes. Enojados por las burlas de Esteva, varios policías irrumpieron en la Cámara local de Diputados durante una comparecencia para acusarlo de corrupto. Luego de muchas presiones, Esteva renunció por *Twitter* y nunca entregó su renuncia oficial, lo que significó que simplemente dejó tirado el cargo.

Hoy, ese Esteva es quien impulsa los ataques de Sansores contra Mancera. Y la asesora, ante las pruebas de corrupción de la senadora morenista.

**Política para dummies:** La política es ontología pura: lo que es, y maqui.

**Si yo fuera Maquiavelo:** "Hay, pues, que ser zorro para conocer las trampas y león para espantar a los lobos; los que sólo sirven de las cualidades del león demuestran poca experiencia".

#### SÓLO PARA SUS OJOS

-Recuerde revisar todos los días el sitio [www.seguridadydefensa.mx](http://www.seguridadydefensa.mx), para enterarse de los juegos geopolíticos de poder.

-Recuerde leer, antes de votar, el libro *La silla endiablada*, de Carlos Ramírez, donde se explican los verdaderos proyectos políticos de los candidatos presidenciales. De venta en tiendas Sanborns de la República.

-Un dato mayor ocurrió en el caso de los cuerpos desmembrados tirados en Nonoalco Tlatelolco: las cámaras de video que graban fueron desconectadas, lo que habla ya de complicidad criminal con las élites policiacas encargadas de esas vigilancias. Y también habla de la capacidad de corrupción de los narcomenudistas.

-Se enreda Donald Trump en su agresiva política antimigrantes hispanos y convierte el debate en mundial, por la separación de niños y padres. Pero por lo que mostrado, Trump no va a dar marcha atrás.

-Famosas últimas palabras: "Ganaremos la batalla contra el narco": José Ramón Amieva, jefe interino del Gobierno de CDMX, ante las evidencias de crímenes en las calles, por disputas de territorios de narcomenudistas.

[indicadorpolitico@gmail.com](mailto:indicadorpolitico@gmail.com)  
[@carlosramirez](https://twitter.com/carlosramirez)

#### ESTHELA MENESES

## Productivo, diálogo de habitantes de la Galván con el Gobernador

**Hugo RAMÍREZ PULIDO**

Vecinos de la Calzada Galván dieron a conocer que las pláticas con el Gobernador y funcionarios estatales sobre el proyecto de la segunda etapa de remodelación de esta arteria, van por buen camino.

Aseguraron que más que quejas, han estado presentando propuestas para lograr un proyecto óptimo y que todos los colimenses salgan beneficiados.

Indicaron que han sido muy puntuales con las autoridades encargadas del proyecto, para dejar en claro los ajustes que consideran importantes hacerle a esta segunda etapa, que abarca de las glorietas de la Piedra Lisa a la del Rey de Colimán.

Esthela Meneses Fernández explicó que entre las modificaciones al proyecto, han manifestado el conservar los cuatro carriles como actualmente se encuentran y no reducirlos a dos, como se hizo en la primera etapa.

Además, consideraron innecesario ampliar más espacio para las banquetas y la ciclovía, ya que el que se tiene actualmente en la parte sur de la Calzada, es suficiente para que las personas

caminen con toda libertad.

"Hemos visto que existe la disponibilidad de parte del Gobierno del Estado de modificar el proyecto, pero también muy importante que como sociedad se nos tome en cuenta para mejorar, porque a todos nos conviene tener una Calzada Galván fluida y con muchos árboles".

En su oportunidad, Francisco Javier Morales, aseguró que es positiva esta apertura del gobierno estatal con la sociedad, pues cada vez más gente se ve involucrada en la toma de decisiones del gobierno.

Ponderó que en la zona sur de la Galván, el proyecto tiene que ser diferente al de Galván Norte, porque se tiene una gran cantidad de negocios y casas habitacionales.

Rodrigo Fernández Meneses consideró importante la participación de los vecinos en dar soluciones, ya que no se trata solamente de quejarse; "debo reconocer que hubo apertura de parte del Gobernador, y lo que es importante señalar, es que nosotros no somos dueños de la Calzada, sino que es de todos y queremos lo mejor".

Agregó que actualmente, esta arteria, en la parte

sur, funciona con armonía, ya que los peatones, ciclistas, camiones, automóviles, convergen de manera ordenada, sin accidentes.

Destacó que otro de los puntos que se tocaron en las reuniones, fue que dejaran la permanencia de las banquetas, ya que éstas funcionan como contención y protección para los peatones.

Indicó que aunque esta obra no la consideran prioritaria, si los recursos se van a aplicar, lo importante es que se ejerzan en una obra que sea útil para toda la gente y, sobre todo, que se tenga una funcionalidad respetando la arquitectura de esta emblemática arteria.

Mario de la Madrid de la Torre dijo que por estas cuadras de la Galván viven personas adultas enfermas que necesitan atención médica, incluso algunos, cuando su estado de salud se agrava, tienen que ser trasladados en ambulancia.

Recordó que, actualmente, al tener cuatro carriles, resulta funcional para las ambulancias al poder ingresar a sus domicilios y esperar en uno de los carriles.

Dijo que sería imposible hacer lo mismo con dos carriles, uno por sentido.

Javier Llerenas Cobián indicó que el Comité de Vecinos se integró para generar entre todos, de la mano del gobierno, un proyecto que resulte viable, funcional y mucho mejor para los colimenses.

"Si se va a hacer, que se haga un proyecto equilibrado, aquí habemos propietarios de negocios, de escuelas, peatones, ciclistas, automovilistas y transporte público, por lo que se tiene que también realizar de la manera más rápida posible".

José Antonio Fernández Cárdenas ponderó que en la Calzada Galván Sur, predominan los centros educativos, escuelas y guarderías, por lo que la seguridad en movilidad tiene que seguirse garantizando.

Comentó que aun con la gran cantidad de años que tiene esta arteria, en donde se encuentran estos centros educativos, han aguantado la carga para hacerlos correctamente funcionales.

Finalmente, aseguraron que estarán al pendiente del proyecto y en contacto con los encargados del mismo, para que se ejecute una obra óptima, esperando tener el menor impacto negativo para la población.

## Van 420 colimenses deportados este año

**Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA**

En los primeros 5 meses del año, alrededor de 420 colimenses fueron deportados por el gobierno de Estados Unidos, cuando se comprobó que su estancia en el país fronterizo era ilegal.

Así lo dio a conocer el titular de la Oficina de Atención a Migrantes del Estado, Santos García Santiago, quien señaló que hasta el momento no hay reportes de familias colimenses separadas en la frontera norte.

"Estamos en constante comunicación con los clubes de migrantes en Estados Unidos para saber qué está pasando con los migrantes colimenses, pero no hay reportes de separaciones de familia", declaró el funcionario.

Indicó que están al pendiente de la Política Migratoria estadounidense, así como de las medidas que están tomando contra los migrantes mexicanos y centroamericanos.

"Es doloroso observar en las noticias que las familias están siendo separadas y ver y escuchar que los niños son encerrados en jaulas, como se muestra en algunas imágenes, pero nosotros estamos pendientes y no tenemos reportes de que esa situación esté sucediendo con nuestros migrantes".

No obstante, solicitó a los colimenses no arriesgarse a cruzar de indocumentados la frontera de Estados Unidos, sobre todo por el endurecimiento de la vigilancia; "hay algunos que están intentando cruzar por lugares inhóspitos y eso

no es conveniente, porque arriesgan sus vidas".

Santos García Santiago refirió que varios de los 420 colimenses repatriados de enero a mayo de este año, se quedaron en la frontera para intentar ingresar a Estados Unidos.

"Sabemos que fueron detenidos por cometer faltas menores, por no tener licencia, porque se les habían vencido los papeles, o porque cuando los detuvieron no llevaban sus documentos de residentes, pero ellos tienen trabajos estables, patrimonio y familias allá, por eso buscan volver".

Explicó que después de la elección presidencial del 1 de julio, pondrán en marcha los programas para apoyar a los migrantes, "ahorita no podemos ahondar en ello por la veda electoral, pero es un programa de atención

para apoyarlos con la generación de empleo".

Puntualizó que entre otras cosas, se les apoyará para que busquen los cultivos que son rentables en las zonas de donde son originarios para que los puedan comercializar, "pero hay varios puntos que deberán informarse cuando concluya la veda electoral".

García Santiago pidió a las familias no arriesgarse ni intentar cruzar y afirmó que el gobierno de Colima está atento a las situaciones que acontecen en la frontera con Estados Unidos "para apoyar a los colimenses que lo requieran".

Ponderó que se habla de cerca de 2 mil niños anclados o separados de sus padres en la frontera, sin embargo, la mayoría, casi el 99 por ciento, son de países de Centroamérica.

INTERNACIONAL



LEGALIZACIÓN

El Senado de Canadá aprobó ayer la legalización de la marihuana con fines recreativos, un día después de que fue aprobada por la Cámara Baja y abrió el camino para su libre producción y consumo desde septiembre.

SEPARA FAMILIAS

Impone Trump "tolerancia cero" en frontera

Dijo que ha pedido una "tercera opción" al Congreso que permita a las autoridades detener a los niños junto con sus padres como unidad

AGENCIAS

WASHINGTON, E.U.- El presidente Donald Trump dijo que tiene sólo dos opciones en materia de inmigración: separar a los niños de sus padres o "abrir las fronteras".

Donald Trump habló de inmigración en un discurso ante la Federación Nacional de Empresas Independientes, que cumple 75 años.

Dijo que ha pedido una "tercera opción" al Congreso que permita a las autoridades detener a los niños junto con sus padres como unidad.

Una nueva política de "tolerancia cero" aplicada por el gobierno de Trump ha provocado un fuerte aumento de la separación de niños de sus padres en la frontera.

"Tenemos que detener la separación de las fami-

lias", mencionó Trump, pero señaló que "no podemos permitir que la gente entre sin trabas.

"Sea políticamente correcto o no, nuestro país necesita seguridad", añadió.

En tanto, el gobierno de México condenó la separación de familias migrantes en Estados Unidos y consideró que es resultado de una política "cruel e inhumana".

El canciller Luis Videgaray informó en un mensaje a la prensa que el gobierno mexicano ya envió una nota diplomática con sus reclamos.

Refirió hasta ahora sólo han identificado a 21 niños mexicanos separados de sus padres, cerca de un por ciento del total.

El Canciller dijo que la mayoría provienen de Guatemala, El Salvador y Honduras.



Foto Internet

Donald Trump, presidente de Estados Unidos, dijo que tiene sólo dos opciones en materia de inmigración: separar a los niños de sus padres o "abrir las fronteras".

EN LA ONU Se retira EU del Consejo de Derechos Humanos

AGENCIAS

NUEVA YORK, E.U.- Estados Unidos se retiró del Consejo de Derechos Humanos de la ONU, anunció ayer la representante estadounidense Nikki Haley, quien calificó a esa instancia como un "nido de motivaciones políticas".

"Tomamos este paso porque nuestro compromiso no nos permite seguir siendo parte de una organización hipócrita y centrada en sí misma que hace una burla de los Derechos Humanos", expresó.

La diplomacia estadounidense ya no escondía sus diferencias con el Consejo, al que Washington acusaba de ser movido por sentimientos contrarios a Israel, y por la presencia de países. El Consejo de Derechos Humanos de la ONU fue creado en 2006 para sustituir a la Comisión de Derechos Humanos y está formado por 47 países miembro escogidos por mayoría absoluta en la Asamblea General de la ONU.

Reaparece joven con vida en su funeral

AGENCIAS

SANTA TERESA, PARAGUAY.- El joven paraguayo Juan Ramón Alfonso Penayo sorprendió a amigos y familiares tras aparecer en su casa cuando se velaba lo que se suponía era su cadáver. Las autoridades lo habían entregado pese a que su identidad estaba confirmada tras haber sido quemado.

La familia reportó el extraviado del joven, que llevaba varios días sin aparecer en su residencia en la villa de Santa Teresa. Poco después, la policía descubrió un cuerpo calcinado, el cual no podía ser identificado, y finalmente concluyeron que debía tratarse de Penayo. En ese momento la familia decidió hacer un funeral a su "hijo", solo para que el joven, de 20 años de edad, entrara, llegara y viera a sus conocidos devastados.

Distintas bandas del crimen organizado operan en la zona donde vive Penayo, por lo cual las autoridades creían que se había visto involucrado en un problema con alguno de estos grupos y que había sido asesinado.

Se desconoce dónde estuvo el joven en los días que pasó desaparecido.

Sorteo Mayor 3673 con premio principal de \$18,000,000.00. EN TRES SERIES DE \$6,000,000.00 CADA UNA. Lotería Nacional para la Asistencia Pública.

Table containing the winning numbers and prize amounts for the Sorteo Mayor 3673. It lists various series (C, D, E, F, G, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, U, V, W, X, Y, Z) and their corresponding prizes in Mexican pesos.

LA LETRA "C" INDICA APROXIMACIONES A LA CENTENA. / LA LETRA "T" INDICA TERMINACIONES. / LOS BILLETES DE ESTE SORTEO PRESCRIBEN ALAÑO. PARA LOCALIZACIÓN DE BILLETES ACUDIR A: PLAZA DE LA REFORMA No. 1, C. P. 06037 CIUDAD DE MEXICO O LLAMAR AL TELEFONO 5140-7000.

Advertisement for the Sorteo Mayor 3673, featuring the text '¡Premio Mayor! Participa este miércoles en nuestro siguiente sorteo DE DIEZ 191' and 'Participa en los siguientes sorteos: de Diez 10 MILLONES, Superior 15 MILLONES'.

REPRESENTANTE DE LA SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN: LIC. OSCAR JESUS GONZALEZ RAMIREZ. SORTEO MAYOR 3673 CELEBRADO A LAS 20:00 HRS. EL MARTES 19 DE JUNIO DE 2018, EN LA CIUDAD DE MEXICO.

# ORDEN PÚBLICO NACIONAL



**MISA**  
 Damnificados del 19S realizaron una misa en memoria de los fallecidos a 9 meses del sismo y después cerraron por unos minutos la circulación de la Calzada de Tlalpan para recordar a las víctimas con el puño en alto.

## Exigen justicia a 2 años de Nochixtlán

El pasado lunes, integrantes del Comité de Víctimas interpusieron una demanda contra el ex gobernador Gabino Cué; el ex secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el presidente Enrique Peña Nieto

EL UNIVERSAL

**OAXACA, OAX.-** Con una marcha encabezada por niños, la Sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), pobladores y familiares de las víctimas conmemoraron ayer el segundo aniversario del enfrentamiento entre policías, maestros y simpatizantes del magisterio, en Asunción Nochixtlán, que dejó un saldo de ocho muertos y unos 80 heridos.

La movilización comenzó sobre la supercarretera Oaxaca-Cuacnopalan, a la altura de ese municipio de la región Mixteca, cruzó por calles de la población y culminó con un mitin en el zócalo.

El presidente del Comité de Víctimas por Justicia y Verdad Nochixtlán, Santiago Ambrosio Hernández, reiteró que no ha habido responsables de los ocho muertos y más de 80 civiles heridos.

Informó que el pasado lunes, integrantes del Comité de Víctimas (Covic) por Justicia y Verdad 19 de Junio interpusieron una demanda por la vía civil para exigir la reparación del daño y castigo a los responsables de los crímenes, entre ellos, dijo, el ex gobernador Gabino Cué; el ex secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el presidente Enrique Peña Nieto.

Asimismo, destacó que rechazan la recomenda-



El Universal

Integrantes de la Sección 22 de la CNTE realizaron ayer una marcha en las calles de la ciudad de Oaxaca, en el marco del segundo aniversario de los hechos violentos en Nochixtlán.

ción emitida por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), por considerarla sesgada y

por culpar a ambas partes con respecto al uso de armas de fuego y disparos. Expuso que finalmente

la Procuraduría General de la República (PGR) aceptó, hace 15 días, que sí hubo cuatro casos de tortura por los hechos de hace 2 años, por lo cual la institución ofreció atención médica y psicológica a los afectados, además de implementar el protocolo internacional al respecto.

“No vamos a dar un paso atrás. Llamamos al Gobierno Federal para que una vez haya justicia, para que deje de haber hostigamiento; para que se investigue a los hermanos Cuevas Chávez (Herminio y Daniel), quienes tuvieron que ver en los hechos”, quienes son diputado y edil, respectivamente, expuso.

Acusó también a las autoridades municipales de Asunción Nochixtlán de hostigamiento y de querer involucrarlos en una problemática en materia de transporte, con la circulación de unidades del servicio público, de lo cual se deslindaron; lo acusó también de manipular evidencias de los hechos.

En el mitin intervino también el secretario general de la Sección 22, Eloy López Hernández, quien reiteró el respaldo a las víctimas de Nochixtlán, así como las demandas del magisterio y la lucha que emprenden en contra de la reforma educativa.

“La lucha sigue, primero para seguir defendiendo la dignidad de un pueblo”, señaló.



Foto Internet

Decenas de automóviles fueron arrastradas por la corriente que ocasionó ayer una tormenta en Pozo Bravo, Aguascalientes.

## Tromba arrastra decenas de vehículos en Aguascalientes

EL UNIVERSAL

**AGUASCALIENTES, AGS.-** Una tromba registrada la tarde-noche de ayer ocasionó que decenas de automóviles fueran arrastrados por la corriente, que dos vehículos cayeran a un arroyo, así como el desbordamiento del cauce que pasa por Pozo Bravo.

La Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Aguascalientes emitió una alerta general a la población por el riesgo que existe de que se desborde la presa de El Cedazo, ubicada al oriente de esta capital.

La Coordinación de Protección Civil informó que se presentaron inundaciones en diversos rumbos de la ciudad; en algunas zonas el nivel de agua alcanzó un metro de altura.

Elementos de Protección

Civil rescataron a dos mujeres y una niña de entre las aguas y a los ocupantes de los vehículos, que cedieron ante la creciente del cauce.

La Secretaría de Seguridad Pública informó que varios vehículos policiales resultaron con daños porque la fuerza del agua los jaló.

Protección Civil informó que se registraron choques de carros en zonas de mayor conflicto, en algunos puntos los vehículos quedaron apilados, entre ellos algunos que son propiedad de la Fiscalía estatal.

Las anegaciones se presentaron en las zonas centro, norte y oriente de la capital; se inundaron el puente a desnivel que se encuentra a la altura de la Plaza Alta, los bulevares Siglo XXI, Guadalupeño, Prolongación Zaragoza, Luis Donald Colosio y la salida a Zacatecas.

OAXACA

## Asesinan a ex presidente municipal de Teojomulco

EL UNIVERSAL

**OAXACA, OAX.-** Personas desconocidas asesinaron al ex presidente municipal de Santo Domingo Teojomulco, Lucio Rodríguez Pérez, cuando abría su negocio la mañana de ayer, confirmaron fuentes de la Policía Estatal.

El ex edil, protagonista en la solución de un añejo conflicto agrario con sus vecinos de San Lorenzo Texmelucan, ambos municipios de la región Sierra Sur del estado, llegó alrededor de las 5 de la mañana a abrir un local de molinos de nixtamal.

Sujetos desconocidos se le acercaron para atacarlo a balazos, luego de lo cual huyeron.

Rodríguez Pérez fue trabajador indocumentado en los Estados Unidos y tras varios años logró la doble nacionalidad; incluso algunos de sus hijos nacieron en el vecino país.

La Fiscalía General del Estado no ha informado hasta ahora las probables líneas de investigación del caso. Por otra parte, tres personas fueron ultimadas con disparos de armas de fuego cerca de la medianoche del lunes, en la localidad de Santa Rosa de Lima, perteneciente al municipio de Villa de Tututepec, en la región Costa de la entidad.

A un taller de soldadura arribaron individuos desconocidos que accionaron sus armas y dispararon en contra de Alejandro Triste Mendoza, de 39 años de edad; Feliciano Santillán Pérez, de 22, y Miguel Cabrera Gómez, de 17.

Los dos primeros murieron en el lugar de los hechos mientras que el adolescente perdió la vida horas después de haber sido trasladado a un hospital de la zona costera.

## Se desploma avioneta en Sinaloa

Los cuatro ocupantes fueron rescatados por personal de la Marina

EL UNIVERSAL

**CULIACÁN, SIN.-** Personal de la Secretaría de Marina-Armada de México, adscrito a la Segunda Zona Naval, rescató a cuatro personas que viajaban en una aeronave tipo Cessna que se desplomó en altamar.

El accidente ocurrió aproximadamente a 35 millas náuticas (139 kilómetros) al oeste de Altata, Sinaloa, informaron autoridades.

La búsqueda y rescate se efectuó una vez que se recibió una llamada de apoyo en la que se informaba sobre la avioneta que había caído con cuatro tripulantes.

COAHUILA

## Identifican a dos presuntos asesinos de candidato del PRI

EL UNIVERSAL

**TORREÓN, COAH.-** El gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme Solís, informó que están totalmente identificadas dos personas como presuntos autores del homicidio de Fernando Purrón Johnston, quien fuera candidato del PRI al distrito 1 federal.

Sin dar detalles, adelantó que a más tardar hoy la Fiscalía General del Estado estará en condiciones de abundar más sobre el tema y de anunciar órdenes de aprehensión por el homicidio ocurrido el pasado 8 de junio.

Aclaró que el número de personas involucradas podría ser más amplio y se negó a informar sobre el posible móvil.

Una vez que se ordenó el zarpe de una embarcación clase defender con personal de sanidad naval y de rescate, también despegó un avión de la Armada de México para apoyar en las labores.

Se informó que la aeronave logró avistar una balsa con cuatro personas y de manera coordinada personal de la embarcación de búsqueda y rescate acudió al lugar localizando a las personas con lesiones menores.

Tras rescatarlas, personal de Sanidad Naval les proporcionó los primeros auxilios, para posteriormente trasladarlos a puerto seguro.

El Mandatario estatal pidió prudencia e insistió en que a más tardar hoy se podrían concretar ante el Ministerio Público las pruebas necesarias para imputar a los posibles responsables.

“Hay cuatro líneas de investigación en este tema. No podemos mencionarnos”, comentó Riquelme. Asimismo, no precisó si hay personas detenidas por el homicidio del ex alcalde de Piedras Negras, pero dio a entender que sí, pues refirió que no se pueden mencionar detalles hasta que se solicite la prisión preventiva.

Ayer, en distintos puntos de la ciudad fueron encontrados restos humanos que, de acuerdo con la fiscalía, pertenecen a la misma persona.

RED TEMÁTICA DE QUÍMICA SUPRAMOLECULAR CONACYT

La Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad de Colima Invitan a participar en el:

## IV SIMPOSIO MEXICANO de QUÍMICA SUPRAMOLECULAR

15-17 AGOSTO-2018

Informes e inscripciones

smqsupramolecular2018@gmail.com

Tel: (312) 316 11 63 ext. 51419

## En breve se nombrará a titular de la Secretaría de Seguridad Pública

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

En los próximos días se definirá al nuevo titular de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado (SSP), ante la urgencia que implica la seguridad en el estado, informó el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez.

Tras reconocer la labor que desempeñó el ex secretario Hugo Vázquez, el Mandatario consideró que su renuncia fue una "decisión responsable", ante los problemas de salud que lo hicieron solicitar licencia semanas atrás y que finalmente derivó en dejar el cargo.

"Ante la circunstancia que se vive en materia de

seguridad, me parece una decisión responsable para seguir trabajando, no con un encargado de Despacho, sino con un titular", refirió.

Respecto a la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE), que hasta el momento continúa con un encargado del Despacho, el Mandatario dijo que se sigue analizando quién asumiría la responsabilidad como fiscal.

"No hay decisión tomada, estamos en análisis y cuando tengamos la claridad de la propuesta, lo daremos a conocer y seguiremos el procedimiento que marca la Constitución al respecto", apuntó.

Por otra parte Peralta Sánchez resaltó la coordi-

nación en materia de seguridad que existe con las instancias del Gobierno de la República, como el Ejército, la Armada de México, Policía Federal y Procuraduría General de la República.

Agregó que continúa fuerte el operativo Titán, así como el desarrollo del Centro de Coordinación, Control, Comando, Comunicación, Cómputo e Inteligencia (C5i).

Asimismo, resaltó que siguen disminuyendo los delitos patrimoniales, que son del Fuero Común; "vemos intermitencia en los eventos que se registran de homicidios dolosos, seguimos dando la batalla en materia de seguridad".

## Mejorarán registros cartográficos del estado

Jesús TREJO MONTELÓN

parte de la riqueza de la sociedad colimense y uno de

sus elementos de fortaleza hacia el futuro colectivo".

El Instituto para el Registro del Territorio del Estado de Colima (IRTEC) y la UdeC firmaron un convenio de colaboración para mejorar los registros cartográficos del estado.

Firmaron el convenio Arturo Bravo Salazar, director del IRTEC, en su carácter de secretario técnico del Consejo Directivo de ese Instituto, y el rector José Eduardo Hernández Nava.

Este último dijo que el convenio "tiene como fin, sentar las bases y mecanismos operativos para realizar programas de investigación, servicio social constitucional, prácticas profesionales, estadias técnicas y de capacitación".

Además, mencionó que la UdeC se comprometió a crear un Sistema de Consulta de Bienes Patrimoniales, asesorados por el IRTEC, para control y administración de la información inmobiliaria existente en la Casa de Estudios.

Hernández Nava anunció también que se trabajará de forma conjunta para actualizar o realizar análisis de la cartografía de predios urbanos, rurales y zonas de posible riesgo, para lo cual facilitará el laboratorio de geomática de la Facultad de Ingeniería Civil.

Asimismo, informó que se elaborará un manual de procesos donde se describan los métodos y pasos realizados en las actividades que se lleven a cabo.

A su vez, el gobernador Ignacio Peralta Sánchez señaló que hoy en día "aspiramos a instituciones estatales unidas, no divididas, instituciones que integren fortalezas y superen sus propias limitaciones".

Por ello, dijo, "me parece un acierto este importante convenio, que más allá de sus previsiones normativas, permitirá identificar con mayor exactitud el escenario patrimonial universitario."

"Un patrimonio que es

### CELEBRACIÓN

Por otra parte, José Eduardo Hernández Nava asistió a la conmemoración del Centenario de la Reforma Universitaria en Córdoba, Argentina, junto con la delegación mexicana que encabezó Jaime Valls Esponda, secretario general de la ANUIES, y Enrique Graue Wiechers, rector de la UNAM.

Cabe destacar que fue en la ciudad de Córdoba, cuando en junio de 1918 estalló el movimiento por la Reforma Universitaria y la lucha permanente por la autonomía y democratización de las universidades públicas de América Latina y El Caribe.

A un siglo de esta gesta heroica, 12 mil rectores, intelectuales, profesores, trabajadores y estudiantes universitarios se reunieron en la Universidad Nacional de Córdoba de Argentina para celebrar el derecho a la autonomía universitaria.

CLAUDIA RUIZ MASSIEU

## Meade dará prioridad a mujeres en su mandato

Jesús TREJO MONTELÓN

La secretaria general del CEN del PRI, Claudia Ruiz Massieu Salinas, sostuvo un encuentro con mujeres priistas de Colima, a quienes expresó que Meade dará prioridad a este sector en su gobierno.

Acompañada por los dirigentes estatales, Rogelio Rueda Sánchez y Lizet Rodríguez Soriano, Ruiz Massieu afirmó que el próximo 1 de julio, 89 millones de mexicanos van a salir a votar, y de esos 89 millones, 46 millones son mujeres, quienes tendrán la decisión de elegir qué tipo de país quieren para salir adelante.

Indicó que en México todavía no se construye ese país de igualdad y libre de violencia para las mujeres y con acceso a oportunidades que se quieren, por eso es muy importante, dijo, que en el proceso electoral del 1 de julio, las mujeres de México hagan valer esa fuerza, así como el peso político y

electoral que tienen.

Agregó que todas las candidatas de Colima y de todo México, tienen el respaldo de sus compañeros de partido y de todos quienes creemos que México es mejor cuando las mujeres tienen la oportunidad de participar en política y en un cargo de elección popular.

Por ello, comentó que José Antonio Meade debe ser Presidente de México, porque se ha comprometido a que las mujeres serán primero en su gobierno.

"Sabe que a las mujeres, lo que más nos preocupa son nuestros hijos, por eso va a ampliar el número de Escuelas de Tiempo Completo, el número de guarderías con horario nocturno, para que las mujeres que trabajen sepan que sus hijos están en la escuela o en guardería, aprendiendo y con alimentación sana, mientras ellas siguen desarrollándose".

Recordó que Meade sabe que los jóvenes necesitan un apoyo valioso, por eso se ha comprometido a que todos

tengan una beca o un crédito barato para poner un negocio, o un empleo digno y bien remunerado.

Detalló que José Antonio Meade impulsará becas para las madres de familia que han dejado de estudiar, porque tienen que trabajar o cuidar a sus hijos, pero que desean retomar sus estudios.

"José Antonio Meade se ha comprometido a invertir en las familias, en las mujeres y en los jóvenes, porque eso es lo que más le preocupa a las mujeres".

Por ello invitó a todas las ahí presentes a seguir llevando las propuestas de las y los candidatos del PRI a los vecinos, a la familia, a los amigos y las conminó a salir a votar el 1 de julio para marcar la diferencia, para defender el futuro de sus hijos y de su familia.

"Hay que votar por el mejor equipo que encabeza José Antonio Meade y que hará realidad todas las aspiraciones de las mujeres y las familias de Colima", apuntó.

# BBVA Bancomer

## Paga con tu celular en Farmacias Guadalajara



Realiza tus compras con BBVA Wallet en Farmacias Guadalajara a través de tu celular y gana más Puntos Bancomer.



Desbloquea tu celular



Acércalo al lector del módulo



¡Y listo! Así de fácil es comprar con BBVA Wallet



Consulta más información de pago con tu celular en [www.bancomer.com/personas/landings/contactless.html](http://www.bancomer.com/personas/landings/contactless.html) o escanea este código.



Creando Oportunidades

## NACIONAL



## PRONUNCIAMIENTO

El ex presidente Felipe Calderón y la ex candidata presidencial, Margarita Zavala, se pronunciaron contra la medida adoptada por el gobierno estadounidense de separar a menores y adolescentes migrantes de sus padres y mantenerlos en centros de resguardo divididos con rejas, similares a jaulas.

## A CORTE INTERAMERICANA

# Piden detener separación de niños migrantes de sus familias

Legisladores condenan política de “tolerancia cero” implementada por Trump; estrategia antiinmigración ha llegado a extremos atroces: UNAM

EL UNIVERSAL

**CIUDAD DE MÉXICO.-** La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) solicitó a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) que requiera al gobierno de Estados Unidos que frene la separación de niñas, niños y adolescentes migrantes de sus familias.

La CNDH, junto con Instituciones Nacionales de Derechos Humanos (INDH) de Colombia, Ecuador, Guatemala y Honduras, calificaron dicha práctica de inhumana y que “representa un total desprecio por los derechos” de los menores.

Los organismos señalaron que “los beneficiarios de dichas medidas cautelares son las niñas, niños y adolescentes migrantes que lleguen con sus familias a la frontera sur de Estados Unidos y que sean separados por autoridades de ese país”.

En la solicitud hecha a la CIDH llaman a requerir a Estados Unidos que se interrumpa la práctica de separar a los niños y adolescentes mi-

grantes de sus familias.

Además, que adopte todas las medidas necesarias para “proteger sus derechos a la integridad personal, la salud, la familia y la libertad personal, en relación con los derechos de la niñez”.

Los *ombudsperson* dijeron que es preocupante el cambio en la política migratoria de EU, que dejó de proteger el interés superior de los niños y adolescentes migrantes, y decidió utilizar la separación de familias como una sanción para los migrantes que intentan llegar al país.

Los titulares de los organismos se congratularon de la emisión de un comunicado de la CIDH en el cual demanda protección a los Derechos Humanos de personas menores de edad en contexto migratorio y se opone a la política de “tolerancia cero”.

Ante ello, valoran la posibilidad de actuar conjuntamente para fortalecer sus acciones en favor de ese sector de la población.

La CIDH y la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Col-

DH) han establecido de manera reiterada que las medidas cautelares y provisionales tienen caracteres cautelar y tutelar.

Recordaron que ese país está obligado por el Artículo VII de la Declaración Americana de los Derechos y Deberes del Hombre a proteger el derecho de protección a la infancia, y a hacer cumplir el principio del interés superior de la niñez.

La petición de medidas cautelares fue dirigida ayer al secretario Ejecutivo de la CIDH, Paulo Abrão.

Dicho documento está firmado por los titulares de la CNDH, Luis Raúl González Pérez; Defensoría del Pueblo de Colombia, Carlos Alfonso Nefret Mosquera, y Procuraduría de los Derechos Humanos de Guatemala, Augusto Jordán Rodas Andrade.

Así como por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos de la República de Honduras, Roberto Herrera Cáceres, y la Encargada de la Defensoría del Pueblo de la República de Ecuador, Gina Benavides Llerena.

## CONDENAN “TOLERANCIA CERO”

Los legisladores integrantes de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión condenaron el trato que el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, está dando a los niños cuyos padres entraron de manera ilegal a dicho país, al mantenerlos alejados de sus progenitores y encerrados en jaulas.

El coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa, adelantó que en la sesión ordinaria de hoy miércoles, presentarán un punto de acuerdo para que el Con-

greso mexicano pueda establecer una vía comunicación directa con el Congreso norteamericano, con el fin de encontrar mejores soluciones al problema migratorio.

“Ante las medidas inhumanas con las que está actuando el gobierno norteamericano, con la mal llamada política de ‘tolerancia cero’, la consideramos como un hecho sin nombre e inaceptable”, afirmó.

Durante su reunión de ayer, la Segunda Comisión Permanente acordó que las senadoras Angélica

de la Peña (PRD) y Diva Gastélum (PRI) propongan un posicionamiento respecto a la crisis humanitaria que se vive en la región, para presentarse también en la sesión de hoy.

Por su parte, el coordinador de los diputados de Acción Nacional (PAN), Marko Cortés Mendoza, señaló que las acciones emprendidas por Trump son solamente comparables con la crueldad que tuvieron las decisiones de Adolfo Hitler en Europa durante la Segunda Guerra Mundial.

## Inhumano, separar familias: SRE

EL UNIVERSAL

**CIUDAD DE MÉXICO.-** Al calificar de cruel e inhumana la política de “tolerancia cero” de Estados Unidos, que ha separado a miles de niños de sus padres, la Cancillería mexicana expresó su más alta condena.

Además, exigió al gobierno de Donald Trump detener esta práctica y adelantó que no descarta ninguna opción de acudir a instancias internacionales para defender los Derechos Humanos de los menores.

Luis Videgaray Caso, secretario de Relaciones, informó que de los mil 995 casos reportados, solamente 21 menores son mexicanos, de los cuales siete fueron repatriados, otros siete más reunificados con algún familiar en Estados Unidos y otros siete se encuentran en albergues.

Dijo que México no promueve la migración ilegal, pero tampoco puede permanecer inerte.

## CONDENA

Los candidatos presidenciales de la coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador; de Todos por México, José Antonio Meade Kuribreña, y de Por México al Frente, Ricardo Anaya Cortés, rechazaron y condenaron las políticas antiinmigrantes implementadas por Donald Trump.

Además, López Obrador protestó por lo sucedido en Estados Unidos con los niños migrantes encerrados en jaulas y pidió al presidente Enrique Peña Nieto acciones urgentes para detener la actitud prepotente, racista e inhumana del gobierno de Donald Trump.

Asimismo, Meade condenó la actitud del presidente estadounidense y exigió que al tema le entren la Organización de Naciones Unidas y la UNICEF.

Anaya señaló que el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto debe actuar con firmeza ante la política migratoria de Donald Trump, además de que pone en riesgo la relación bilateral.



El Universal

El INE resolvió retirar del aire tres promocionales de radio y televisión del PAN por expresiones calumniosas para el candidato presidencial de la coalición Todos por México, José Antonio Meade. En la imagen, durante un acto de campaña en San José del Cabo, Baja California Sur.

## INE ordena bajar tres spots contra Meade

EL UNIVERSAL

**CIUDAD DE MÉXICO.-** La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) resolvió retirar del aire tres promocionales de radio y televisión en los que el PAN incurre en expresiones que podrían resultar calumniosas para el candidato presidencial de la coalición Todos por México, José Antonio Meade.

En los *promos* se menciona que ese abanderado “es investigado por el desvío de más de 6 mil millones de pesos”, y que “hay cuatro denuncias penales por sus desvíos en Sedesol”, lo que, dado que no hay sentencia condenatoria contra Meade por algún delito, ni ha sido vinculado a investigación o proceso por desvío de recursos públicos o por algún otro ilícito, configuró dichos calumniosos.

En sesión de la Comisión, los consejeros resolvieron, por unanimidad, que dado que los señalamientos son falsos podrían afectar el actual proceso electoral.

Por ello, ordenó al PAN y a Movimiento Ciudadano (MC) sustituir en un plazo de 6 horas, a partir de la notificación formal, los promocionales “PDREGSLZ” (televisión) y “PDREGSLZR” (radio), así como “Gasolinazo RAC”.

Los consejeros analizaron otras queja promovida por el PAN contra *spots* del PVEM, por uso indebido de la pauta, pues en *promos* correspondientes a elecciones locales se promueve al dirigente nacional del Partido Verde, Carlos Alberto Puente, quien también es candidato a Diputado Federal por el principio de representación proporcional de la segunda circunscripción.



Foto Agencia

Eduardo Sánchez, vocero de la Presidencia.

## PRESIDENCIA

## Investigará PGR denuncia contra Peña y Meade

AGENCIAS/EL UNIVERSAL

**CIUDAD DE MÉXICO.-** La PGR investigará con seriedad y profundidad la denuncia interpuesta por la coalición por México al Frente contra el presidente Enrique Peña Nieto y José Antonio Meade, por presuntas irregularidades en la asignación de algunos contratos de empresas de energía.

Lo anterior lo garantizó el vocero de la Presidencia, Eduardo Sánchez.

Cabe señalar que la denuncia fue interpuesta por la coalición que impulsa la candidatura de Ricardo Anaya a la Presidencia del país en las elecciones del próximo mes.

En conferencia conjunta con el director general de la Comisión Federal de Electricidad, Jaime Hernández, el funcionario destacó que es obligación de dicha dependencia llevar a cabo la investigación, pero también consideró que no se debe perder de vista el contexto en el que está inscrita dicha denuncia.

“Es un contexto de una campaña política, la presenta una

campana, probablemente algún candidato considere que bajo estas circunstancias pueden tener votos o captar la atención de los votantes, y en ello, el gobierno es absolutamente respetuoso de las tácticas y las estrategias que cada campaña quiera tener al respecto”, indicó Sánchez.

En la rueda de prensa, el vocero Sánchez también se refirió a los 10 Decretos de Reservas de Agua publicados en el *Diario Oficial de la Federación* y aseguró que es falso que se trate de una privatización del agua.

Sostuvo que de ninguna forma otorgan beneficios para ningún particular sobre dicho bien.

“Desde luego es falso, no hay tal privatización, es exactamente todo lo contrario se garantiza para el Estado mexicano que exista suministro de agua para las futuras generaciones”, indicó.

Además, el director de CFE anunció que existe un avance de 75 por ciento en la construcción de gasoductos en los últimos 6 años en el país y presentó la “Agenda Verde” para fomentar el uso de las energías limpias.

## Anaya y Meade “viven” en la Procuraduría: López

EL UNIVERSAL

**CULIACÁN, SIN.-** Andrés Manuel López Obrador criticó que sus rivales en la contienda electoral, Ricardo Anaya y José Antonio Meade, se la pasan en la Procuraduría haciendo denuncias de corrupción, pero -afirmó- no son honestos.

En entrevista a su llegada al aeropuerto de Culiacán de un vuelo procedente de Chihuahua, pidió no tomar en serio el pleito por el segundo lugar entre Anaya (PAN-PRD-MC) y Meade (PRI-PVEM-PANAL).

“No tomen muy en serio eso, es el pleito que traen Anaya y Meade por el segundo lugar, entonces se la pasan en la Procuraduría.”

“Es querer aparentar que ellos son honestos y combaten la corrupción, pero son iguales, no hay ninguna diferencia entre el PRI y el PAN, es el PRIAN”, afirmó.

Esto luego de que el equipo del panista Ricardo Anaya denunció ante la Fiscalía a Meade y al presidente Enrique Peña Nieto por su-

puestos vínculos en un desfalco de la empresa brasileña Odebrecht.

También acusó a Ricardo Anaya de haber sido cómplice en el caso Odebrecht, en el que se vinculan a altos funcionarios con sobornos.

Por ello, dijo que es de risa y ridículo que ahora Anaya denuncie al presidente Enrique Peña Nieto y al ex mandatario Felipe Calderón Hinojosa.

“Anaya fue presidente del PAN, no solo fue diputado y presidente del Congreso, y nunca dijo nada contra los sobornos de Odebrecht, fue cómplice.”

“Y ahora resulta que en un acto de cinismo, cretinismo vayan y presentan una denuncia, bueno sus asesores: Castañeda, Dante, Creel, Rubén Aguilar -que me puso señor López-, puros asesores de altos vuelos”, expresó.

López Obrador recordó que antes de las campañas electorales denunció a través de un video las irregularidades del caso Odebrecht, además de denunciarlo en el último de sus libros.



El Universal

Andrés Manuel López Obrador, candidato de la coalición Juntos Haremos Historia, durante un mitin en Culiacán, como parte de sus actividades proselitistas por Sinaloa.